
Часть 1 «ПрОверки зрения» 

К А К  
 

СМОТРЕТЬ НА ЛЮДЕЙ 
 

Г Л А З А М И  Х Р И С Т А  
 
 

ПРИТЧА ДОКТОРА СЬЮЗА 
 

Матфея 13: 
47 Еще подобно Царство Небесное неводу, закину-

тому в море и захватившему рыб всякого рода… 
 
Значит, написано: «рыб всякого рода». Рыбы — это 

мы. А мы бываем «всякого рода». Вот как про это пишет 
в своей знаменитой книге «Одна рыба, две рыбы» доктор 
Сьюз. Ну-ка, прикиньте, вы в этой притче какая рыба? 
 

Одна рыба 
Две рыбы 
Красная рыба 
Синяя рыба. 

 

Черная рыба 
Синяя рыба 
Старая рыба 
Новая рыба 

Вы холостяк (незамужем)? Значит, вы одна рыба. Же-
наты (замужем)? Две рыбы. Часто психуете и бушуете? Тя-
нете на красную рыбу. Вам все «по барабану»? Тогда вы, 
скорей, рыба синяя. Моя знакомая Дорис Браун — красивая 
старая рыба. Ей 86 лет. А мой дружок Коннор Виктор — 
рыба относительно новая. Ему еще и года нету. 
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И плаваем мы все в большом пруду, который называ-
ется «наш мир». И в этот пруд Бог забрасывает космический 
невод. И что же этот невод вытаскивает? Рыбок, которые все 
одна на другую похожи, как близнецы? И все правильные 
слова говорят и правильные дела делают? Ну, хотя бы, все 
согласны, какие слова надо говорить и какие дела делать? 

Да нет же. Одни считают, что нельзя говорить такие-то 
слова и делать такие-то дела. А другие ничего страшного ни 
в словах этих, ни в делах не видят. Некоторые из нас совсем 
отошли от «веры отцов и дедов». А другие продолжают 
держаться каких-то нюансов этой самой веры, и их это 
вполне устраивает. Некоторым кажется, что в церкви все 
должно быть солидно и даже мрачновато. А некоторым — 
что в церкви должны быть радость, песни и танцы. По док-
тору Сьюзу выходит, что рыба «есть веселая и печальная, 
а есть очень-очень нахальная». 

Посмотрите на тех, кто сидит рядом с вами на служе-
ниях. Разве Бог такой рыбы хотел наловить Своей космиче-
ской сетью? Разве ж нам не надо Его улов перебрать, пере-
сортировать? Ведь Бог как раз этого и хочет, правда? Зачем 
Богу в лодке такая смесь, такая разносортица? Или, опять же 
по доктору Сьюзу: «Почему одна рыбка резвится, а другая 
все время грустит? Надо к папе, видать, обратиться. 
Пусть он все это нам объяснит». 

На наше с вами счастье, есть у нас Папа, к Которому 
всегда можно обратиться. И Он в притче Своей давным-
давно все уже объяснил, на вопросы эти наши про рыб отве-
тил. Так послушаем же Его. 

Матфея 13: 
48 …Когда наполнился [невод], вытащили на берег… 
Давайте подчеркнем эти слова: «…когда наполнил-

ся…» Христос говорит, что духовная жизнь есть процесс. 
Божий замысел еще до конца не свершился. В пруду нашем 
у Него еще есть недоделанные дела. Еще не всю рыбу Он 
поймал, которую задумал поймать. Но придет день, когда 
Бог решит: «Все, полна коробочка. Больше ловить не буду. 
Пора домой». И случится то, что мы называем «восхищени-
ем церкви». Вот как про это сказано в Библии: 

«…Сам Господь при возвещении, при гласе Архан-
гела и трубе Божией, сойдет с неба, и мертвые во Христе 
воскреснут прежде; потом мы, оставшиеся в живых, вме-
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вместе с ними восхищены будем на облаках в сретение 
Господу на воздухе, и так всегда с Господом будем» 
(1 Фесс. 4:16, 17). 

Тогда выловлено будет все, что Бог запланировал вы-
ловить. Тогда путина закончится. Но пока она не закончи-
лась, Бог продолжает делать Свое дело, и процесс идет, ду-
ховная наша жизнь продолжается. 

Теперь давайте подчеркнем слова «на берег». То, о чем 
рассказывает Иисус, происходит не на водах озера. Если бы 
рыбаками были мы, притча бы закончилась еще до того, как 
лодка подошла бы к берегу. Дай волю нам, людям — мы 
живо повыбрасывали бы за борт «рыбу-пересортицу». Мы 
не будем терпеть и ждать, а скажем прямо: «Эй, что это 
у вас такое? Этот стон у вас прославлением зовется? Или 
давайте, нормально славьте Бога, или идите-ка куда по-
дальше с такими песнями заунывными!» Или вот так вот 
скажем: «Эй, что-то вы разошлись! Или успокойтесь 
и пойте, как люди, чтоб не хлопать и не топать мне, или то-
пайте куда глаза глядят!» Или еще так вот можем сказануть: 
«Так ты, браток, грешишь себе втихомолочку?» Или, наобо-
рот: «Что вы цепляетесь к невинным шалостям?» 

Как это все рассортировать? Вот как сортирует Хри-
стос. 

Матфея 13: 
48… И, сев, хорошее собрали в сосуды, а худое вы-

бросили вон. 
«Хорошее» — это то, что можно продать, то, что есть 

можно. А «худое» — то, от чего никакого навару, потому 
что никто такую гадость есть не будет. Кристина одно время 
жила на острове Гуаме, где «рыбаком ты быть обязан». Так 
вот она мне рассказывала, что на Гуаме есть неписаное пра-
вило: если улов на рыбу непохож, есть его нельзя. Вот такой 
вот философский склад ума жителей Гуама и сделал этот 
остров сверхдержавой, с которой все в мире считаются. 

Христос говорит: 
Матфея 13: 
49 Так будет при кончине века: изыдут Ангелы, 

и отделят злых из среды праведных, 
50 и ввергнут их в печь огненную: там будет плач 

и скрежет зубов. 
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Кого от кого отделят? Бог пошлет ангелов своих отде-
лить баптистов от пятидесятников? Ну или уж, по крайней 
мере, католиков от протестантов? Кто попадет в рай? А кто 
в ад? Курящие — налево, некурящие — направо? А может, 
те, кто курение ненавидит всеми фибрами души, пойдут на 
повышение, а те, кто к нему проявлял терпимость, — на по-
нижение? Может, только те, кто «работал над собой» не по-
кладая рук и кое-что «наработал», кое-что и заработает, а те, 
кто просто жил как живется, спотыкаясь и поднимаясь, ни-
чего не получат. А может, отделят тех, кто в церкви каждое 
служение сидел как штык, от тех, кто там показывался толь-
ко по большим праздникам? А может, услышим мы в этот 
момент глас с небес: «Раз вы ходили в церковь по средам 
и четвергам, а не по воскресеньям, так пожалуйте-ка теперь 
за это в ад!»? Кто же в рай попадет? А кто в ад? 

Христа интересуют здесь совсем не те различия, кото-
рые интересуют нас. Мы всех делим на «наших» и «нена-
ших». По каким признакам в вашей церкви определяли «на-
ших»? Может, вслух это не говорилось, а просто подразуме-
валось? Вот приходит в церковь новый человек. А вы сидите 
и его оцениваете. «Ну-ну. Лохматый. Не „наш“». Или «Эге! 
Бритоголовый. Не „наш“». Вот женщина заходит. «Так-с. 
Старомодная прическа. Не „наша“». Или «Ого! Волосы ды-
бом! Не „наша“». 

Вот так вот мы моментально оцениваем человека по 
своим меткам и меркам. «Этот одет что-то уж слишком кру-
то. Перед кем это он выделывается? Недуховный, наверно, 
человек». Или «Нельзя было что ли, приличней одеться? Как 
так можно? Сразу видно, духовностью тут и не пахнет». Или 
«Весь проколотый! И нос, и пуп! Что это за мода такая? (Что 
он кому хочет ДОКАЗАТЬ?)» Или «Фу, ни браслетика, ни 
колечка… ни косметики, шляпка какая-то идиотская… (Ко-
му она что хочет ДОКАЗАТЬ?)» Или «КАКОЙ ты фильм 
смотрел? Ты что, ТАКОЕ смотришь?» Или «По-твоему, 
ТАКИЕ фильмы смотреть нельзя? А что тогда можно?» 

Бывают случаи посерьезнее. «СКОЛЬКО-СКОЛЬКО 
раз она разводилась?» «КАКИЕ-КАКИЕ у него извраще-
ния?» «ОТ ЧЕГО они лечились?» 

Христос говорит, что Бог Свой улов рассортирует так, 
как сортирует улов рыбак — на основании одного простого 
стандарта. Какой у рыбака этот один простой стандарт? 
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А такой: рыбу или можно есть, или нельзя. У Бога стандарт 
такой: или злой, или праведный. 

Ну и кто ж у нас праведный? Ясное дело, тот, кто жи-
вет по принципу «делай, как я». Нет, такого в Слове Божьем 
не сказано. Тот, кто когда нужно, куда нужно, ходит и там, 
что нужно, делает. Нет, и этого в Библии не сказано. А ска-
зано, к примеру: «…И во всем, в чем вы не могли оправ-
даться законом Моисеевым, оправдывается Им [Хри-
стом] всякий верующий» (Деян. 13:39). 

Мы говорим «праведность» — подразумеваем «совер-
шенство». Это когда тебя не в чем обвинить. А поскольку 
все мы грешим, нас кто-то должен праведными СДЕЛАТЬ. 
Кто-то должен наше дело изложить Богу и сказать, что мы 
рыба хорошая, а не «худая». Убедить Его нас оставить, не 
выбрасывать вон. Именно это и делает Иисус — «оправды-
вает нас перед Отцом. И берется Он за наше дело не тогда, 
когда у нас за поведение «пятерка». Он за него берется про-
сто потому, что мы Его об этом просим и верим, что у Него 
оно в надежных руках. Это называется вера. Вот поэтому-то 
и сказано: «Итак, оправдавшись верою…» (Рим. 5:1) И об 
этом именно говорится: «Но омылись, но освятились, но 
оправдались именем Господа нашего Иисуса Христа 
и Духом Бога нашего» (1 Кор. 6:11). То же самое провоз-
глашается в словах «верующему в Того, Кто оправдывает 
нечестивого, вера его вменяется в праведность» (Рим. 
4:5). 

Нет, вообще-то правила есть. И закон есть, который, 
конечно, надо исполнять. Но не для того, чтобы попасть 
в рай. Не для того, чтобы до праведности дослужиться. За-
кон нам дан в помощь. Сказано: «Итак закон был для нас 
детоводителем ко Христу, [для чего?] дабы нам оправ-
даться верою» (Гал. 3:24). Ни правил, ни закона, ни запо-
ведей нам своими силами не исполнить. Так что они нам 
всего лишь показывают, насколько же нам нужен Христос, 
подводят к Нему. 

И всякий, кто уверовал в то, что его оправдывает Хри-
стос, что Христос его Богу представляет безгрешным, ста-
новится поистине перед Богом безгрешным. Если вы всего-
навсего Иисуса попросили это сделать и поверили Ему, ко-
гда Он сказал, что сделает, значит, Он это уже сделал. Вы 
праведны. Вы — хорошая рыба. Бог вас сохранит. 
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* * * 
Так, будем считать, разобрались, какая рыба хорошая, 

а какая плохая. Плохую — за борт, а теперь примемся за хо-
рошую. Не тут-то было. В Царстве Божьем все нужно делать 
в свое время. Давайте-ка вернемся к тексту и посмотрим, что 
там про время сказано — когда что надо делать. 

Стих 48: «…И, сев…» Представляем, что за чем идет? 
Не сразу. Потом. Сев. 

Стих 49: «Так БУДЕТ…» Будущее время. Не сейчас 
происходит. БУДЕТ. 

«…При КОНЧИНЕ века…» При «кончине». Не при 
«середине». КОНЧИНЕ. Когда «скончается» всякая земная 
жизнь, все живое на земле. 

«…ИЗЫДУТ Ангелы…» Опять будущее. Еще не 
«изошли», «изыдут». (И не МЫ будем производить развод 
злых и праведных, а ангелы.) 

Стих 50: «Там БУДЕТ плач и скрежет зубов». Опять 
«будет». Я так устроен, что, когда я вижу кого-то, с кем не 
схожусь во взглядах, или чьи поступки не одобряю, или кто 
недотягивает до МОИХ стандартов христианского поведе-
ния, — то мне хочется, чтобы плач и скрежет зубовный та-
ких людей услаждал мой слух уже здесь и сейчас. Но Хри-
стос мне говорит: «Разберитесь с временами глаголов. Тут 
у нас будущее. При кончине века. Когда закончится жизнь 
на земле». 

Не наше дело выбрасывать за борт «худую» рыбу. 
Мы же сами рыба! Никто видом не видывал и слыхом не 
слыхивал про рыбу, которая брала бы другую рыбу и за борт 
ее бросала в набежавшую волну. Христос говорит: «Всем 
оставаться на своих местах, пока не причалим и не выйдем 
на берег. Пока рыба вся лежит там, где лежит — и плохая, 
и хорошая». 

Плохой рыбой были мы все. И если сейчас мы счита-
емся рыбой хорошей, то не по своим заслугам. Только по 
вере в подвиг ХРИСТОВ ради нас мы оправдание получаем. 
Мы были плохой рыбой, и, если признаться, сейчас тоже 
очень много плохих замашек у нас осталось. Так что не на-
ше дело оценивать чужое духовное состояние и решать, дос-
тоин ли кто-то с нами и дальше плыть в лодке к берегу. 

«Итак, неизвинителен ты, всякий человек, судящий 
другого, ибо тем же судом, каким судишь другого, осуж-
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даешь себя, потому что, судя другого, делаешь то же» 
(Рим. 2:1). 

Наше дело не судить ближнего своего. Наше дело лю-
бить ближнего, пока лодка не пристанет к берегу. Наше дело 
в нем видеть такого же духовного странника, как и мы сами, 
странника, странствие которого в чем-то от нашего отлича-
ется, но в чем-то очень на наше похоже, странника, который 
тащит с собой поклажу, которая в чем-то от нашей отлича-
ется, а в чем-то очень на нашу похожа, странника, у которо-
го слабости, которые в чем-то от наших слабостей отлича-
ются, а в чем-то очень на наши похожи, странника, который 
никак не может залечить духовные раны и шрамы, которых 
у нас нет и которые у нас тоже есть. Мне нравится, как лов-
ко про это сказано доктором Сьюзом: 

 
Откуда эта рыба? 
Я точно не скажу. 
На море и на волны 
Вам только покажу. 
Смотрите, вон блеснула. 
Смотрите, вон нырнула. 
Вон маленькая рыбка. 
А вон тебе акула. 
 

Одна стрелой на дно спешит, 
Другая над волной парит. 
Почему одна в море таится, 
А другая над морем летит? 
Надо к маме, видать, обра-
титься. 

Пусть она это нам объяснит.

«Да что это с тобой?.. Неужели трудно быть таким, 
как я?» Неправильно вопрос ставим. «Ты что, не можешь 
жить так, как я живу?» Тоже не тот вопрос. «Да сколько 
можно всех этих грешников в церкви терпеть?» Опять не 
то. 

Мы привыкли выискивать в людях недостатки и изъя-
ны и, таковые в них найдя, чувствовать себя вправе от них 
отделяться. А Христос нас призывает в людях находить 
слабости и неумения всякие для того, чтобы этих людей воз-
любить. И Он нашей непохожестью друг на друга нас учит, 
делает взрослее и умнее. Чем больше мы понимания 
и терпимости к людям проявляем, чем больше мы можем 
сосредоточиться на том, что действительно важно — верит 
ли человек во Христа, живет ли с Христом, возрастает ли во 
Христе… тем больше у нас будет мира в душе и единства 
в церкви, тем полнее и осмысленнее будет наша жизнь 
и служение. 
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Я напомню вам слова Христа из Нагорной проповеди. 
Матфея 5: 
43 Вы слышали, что сказано: «Люби ближнего 

твоего и ненавидь врага твоего». 
44 А Я говорю вам: «Любите врагов ваших, благо-

словляйте проклинающих вас, благотворите ненавидя-
щим вас и молитесь за обижающих вас и гонящих вас, 

45 да будете сынами Отца вашего Небесного, ибо Он 
повелевает солнцу Своему восходить над злыми и доб-
рыми и посылает дождь на праведных и неправедных. 

46 Ибо если вы будете любить любящих вас, какая 
вам награда? Не то же ли делают и мытари? 

47 И если вы приветствуете только братьев ваших, 
что особенного делаете? Не так же ли поступают и языч-
ники?» 

* * * 
Давайте посмотрим в лицо фактам. В раю кто окажет-

ся? 
Те, кто уверовал во Христа, но употреблял спиртное, 

А С НИМИ И те, кто во Христа уверовал, но даже 
и слышать не мог о том, что спиртное употреблять можно. 

Те, кто уверовал во Христа и осенял себя крестным 
знамением каждый раз, когда заходил в храм, А С НИМИ 
И те, кто уверовал во Христа и считал крестное знамение 
глупостью. 

Те, кто уверовал во Христа и всю жизнь свою положил 
на борьбу с властями и законами, которые он считал без-
нравственными, А С НИМИ И те, кто уверовал во Христа 
и считал, что с властями бороться — только время зря тра-
тить. 

Те, кто уверовал во Христа и был уверен, что молиться 
надо только стоя, а на колени становятся только «показуш-
ники», А С НИМИ И те, кто уверовал во Христа и был уве-
рен, что молиться надо только на коленях, а стоя молятся 
только богохульники и еретики. 

Те, кто уверовал во Христа и считал, что надо о про-
блеме только молиться и ничего не делать, потому что 
именно это угодно Богу, А С НИМИ И те, кто уверовал во 
Христа и считал, что надо делать все, что только возможно, 
потому что Богу угодно именно это. 
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Те, кто уверовал во Христа и стал опытнее и разумнее, 
А С НИМИ И те, кто во Христа уверовал, но ни опыта, ни 
ума набираться и не собирался. Те, кто уверовал во Христа 
и от веры не отступал, А С НИМИ И те, кто во Христа уве-
ровал, но не считал за грех «схимичить», когда надо. 

Те, кто уверовал во Христа, но ужиться с людьми ни-
как не мог, А С НИМИ И те, кто во Христа уверовал и стал 
знаменитостью, которая стала притчей на устах у всех. 

Всякий разный народ. Народ забавный. Народ стран-
новатый. Народ нудноватый. Народ надоедливый. Народ 
ненадежный. Народ непредсказуемый. Но пока до берега мы 
не доплывем, рыба должна вся оставаться в лодке. 

Вот поэтому-то притчу свою доктор Сьюз заканчивает 
счастливым вздохом (или просто пожимает плечами): 

 
Этот день ушел. 
Было хорошо. 
Завтра, может, 
Будет еще лучше. 

Так вот и живем — 
День идет за днем, 
Интересно 
В море и на суше. 

 
Вот такой бы нам настрой поддерживать каждый день 

своей жизни. Сегодня было хорошо. Бог меня сегодня уди-
вил. Оказывается, не все рыбы в лодке такие же, как я. Если 
б вы меня спросили, я б вам сказал, чем от некоторых пах-
нет. Но завтра я опять отправлюсь в плавание по волнам 
жизни, и буду делать то, к чему Бог призывает МЕНЯ, 
и увижу, что интересного Бог приготовил для нас всех! 

 





Часть 2 «ПрОверки зрения» 

К А К  
 

СМОТРЕТЬ НА ЦЕННОСТИ 
 

Г Л А З А М И  Х Р И С Т А 
 
 

ПРИТЧА  
О КЛАССНОЙ СДЕЛКЕ 
С НЕДВИЖИМОСТЬЮ 

 
Вот вам очень интересная история, сочиненная Хри-

стом почти две тысячи лет назад. 
Матфея 13: 
44 Еще подобно Царство Небесное сокровищу, 

скрытому на поле, которое, найдя, человек утаил, и от 
радости о нем идет и продает все, что имеет, и покупает 
поле то. 

Такое и правда было. Журнал «Тайм» пишет, что 
в штате Айдахо один строитель делал подъездную дорожку 
на участке заказчика и откопал в земле банку с монетами. 
При ближайшем (совместном с прорабом) рассмотрении 
оказалось, что монеты эти были отчеканены с 1857 по 
1914 год. Строителю можно было увольняться и не работать 
всю жизнь! Так что видите, в Библии очень даже житейские 
истории рассказываются. 
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Ладно, пойдем дальше. А дальше Христос говорит: 
Матфея 13: 
45 Еще подобно Царство Небесное купцу, ищущему 

хороших жемчужин, 
46 который, найдя одну драгоценную жемчужину, 

пошел и продал все, что имел, и купил ее. 
Известные притчи — о сокрытом на поле сокровище 

и драгоценной жемчужине. Если вы в церковь ходили 
с детства, то вы с детства про это сокровище и эту жемчу-
жину слышали. 

Всего в Библии записано тридцать восемь притч, инте-
реснейших мини-историй, примеров, рассказанных Хри-
стом. 

Описание жизни и служения Христа нам оставили че-
тыре разных автора — Матфей, Марк, Лука и Иоанн. Их 
книги мы называем евангелиями. Это четыре биографии од-
ного и того же человека, но каждая написана под своим уг-
лом зрения, для своей аудитории, по-разному расставлены 
в них акценты и разные цели преследовали авторы при на-
писании своих книг. Поэтому каждый из них выбирал из 
притч Христа такие, которые помогали бы рассказать 
о Христе то, что автор считал нужным и важным рассказать 
своей конкретной аудитории. 

Ни один из евангелистов не включил в свое евангелие 
все тридцать восемь притч Христа сразу. Иоанн вообще ни 
одной притчи не упоминает — он решил обойтись в своем 
рассказе о жизни Христа и в изложении Его учения вообще 
без притч. (Он много приводит ярких примеров и метафор 
Христа, но ни одной из притч.) А у Матфея, Марка и Луки 
притчи есть. И только шесть притч пересказаны всеми тремя 
этими евангелистами. Еще три притчи встречаются сразу 
в двух евангелиях. А подавляющее большинство притч Ии-
суса мы можем найти только в одном евангелии. Авторы 
подбирали те притчи, которые были бы понятны тем, для 
кого они писали. 

Марк, к примеру, судя по всему, писал для язычников, 
потому что каждый раз, когда у него встречается еврейское 
слово или упоминается еврейский обычай, он не спешит 
описывать ход событий, а разъясняет смысл еврейской реа-
лии. 
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Лука тоже делает что-то похожее: он не только под-
робно растолковывает еврейские традиции, без которых 
о жизни Христа рассказать невозможно, но иногда еще и пе-
реводит нам кое-что. Еврейские имена он переводит на гре-
ческий, который в то время был как английский в наши 
дни — на греческом говорили везде. 

А Евангелие Иоанна — книга глубоко духовная, в ней 
больше всего изложено самых серьезных мест из учения 
Христа. И еще для Иоанна очень важно было рассказать 
о муках, смерти и воскресении Христа. Больше половины 
всего Евангелия от Иоанна — это рассказ о том, что Иисус 
сказал и сделал в самые последние дни и часы перед распя-
тием. 

Остается Матфей. Для кого писал он? Если читать Но-
вый Завет от начала до конца, первым идет Евангелие от 
Матфея. Ну и с чего же оно начинается? 

Матфея 1: 
1 Родословие Иисуса Христа, Сына Давидова, Сына 

Авраамова. 
2 Авраам родил Исаака; Исаак родил Иакова; Иа-

ков родил Иуду и братьев его; 
3 Иуда родил Фареса и Зару от Фамари; Фарес ро-

дил Есрома; Есром родил Арама; 
4 Арам родил Аминадава; Аминадав родил Наассо-

на; Наассон родил Салмона; 
13 Зоровавель родил Авиуда; Авиуд родил Елиаки-

ма; Елиаким родил Азора; 
14 Азор родил Садока; Садок родил Ахима; Ахим 

родил Елиуда… 
Что он пишет? Кто его учил так начинать книгу? Что-

бы читателю захотелось ее дочитать до конца, надо начи-
нать совсем с другого. А у него — родословие. Генеалогия. 
Скучные слова. Скучные, если только вы не еврей, который 
с нетерпением ждет прихода Мессии. Тогда в этих словах 
такая интрига, что ого-го! Тут все решается. Ответ на все 
вопросы дается. На все молитвы Бог отвечает. Потому что в 
16-м стихе родословие Матфея доходит вот до чего: 

Матфея 1: 
16 Иаков родил Иосифа, мужа Марии, от Которой 

родился Иисус, называемый Христос. 
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ли 

исусе Христе. 

17 Итак всех родов от Авраама до Давида четырна-
дцать родов; и от Давида до переселения в Вавилон че-
тырнадцать родов; и от переселения в Вавилон до Хри-
ста четырнадцать родов. 

Матфей пишет для евреев, и вся суть его евангелия 
в том, чтобы дать Иисусу сказать: «Смотрите! Вот Я! Я — 
ваш Мессия! Вы меня дождались!» Именно с такой целью 
Матфей берется за описание жизни и учения Христа. И по 
ходу описания земной жизни Иисуса он возвращается 
к Торе — к Закону Моисееву, к Псалтири, к иудейским 
пророкам. Это для евреев в то время было то же самое, что 
для нас сейчас Библия. Сто раз Матфей ссылается на Тору, 
описывая жизнь Христа: примерно шестьдесят раз он 
упоминает пророчества, исполненные Христом, и около 
сорока раз цитирует места из Писания, которые евреи зна
наизусть с детства, показывая и доказывая, что в них 
говорится именно об этом Мессии — об И

И когда приходит время выбирать притчи Христа, 
Матфей их выбирает по вдохновению Духа Божьего целых 
двадцать. Причем одиннадцать из них записаны только 
Матфеем. Он выбирает одиннадцать притч, которые никто 
больше не выбирает, одиннадцать историй, которые хорошо 
понятны именно евреям. Эти одиннадцать притч помогают 
ему объяснить своим соотечественникам (Матфей сам был 
евреем), что Иисус воистину Сын Божий, Мессия, Тот, Ко-
торого иудеи ждали, Тот, о Ком постоянно говорили проро-
ки: Царь Иудейский. 

И вот одна из таких уникальных притч — притча о не-
воде (см. главу первую, про рыб печальных и нахальных). 
Матфей хотел, чтобы его земляки прочитали эту притчу, 
потому что для них вопрос «свой-чужой» был вопросом 
очень больным, а Христос этой своей притчей как раз гово-
рил: «Минуточку, не спешите, это Я буду решать, кто в Цар-
ствие войдет, а кто нет, и решать Я буду исходя из несколь-
ко иных критериев, чем вы». Вот поэтому-то нужна была 
Матфею эта притча. Он один из всех евангелистов ее 
включил в свое евангелие. Очень уж она ему по душе при-
шлась. 

Матфея очень волновало все то, что волновало любого 
еврея, и не только потому, что он сам был еврей, но и пото-
му еще, что он был еврей, который до встречи с Христом на 
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с Христом на Бога надеяться перестал. По нации-то он был 
еврей, но пошел на службу к римлянам. Себя он называет 
«мытарем» (Мф. 10:3). Соплеменники его презирали, пото-
му что он работал на врага, на оккупантов — римская власть 
для порядка и для дохода заставляла покоренные народы 
платить налоги, а те, кто эти налоги собирал, потеряв ува-
жение соотечественников, теряли и совесть — мошеннича-
ли, запугивали налогоплательщиков, вымогали у них взятки. 

(Ну приходил, к примеру, к вам налоговый инспектор 
и начинал проверять ваши бумаги. А потом говорил: «Так… 
У тебя, дорогой мой ИП, три варианта: или всю жизнь по 
судам таскаться, или продавать на штрафы все, что есть 
и чего нету… или тысячу долларов мне на лапу — и до сви-
данья!» Вот так вот вели себя в то время мытари, и потому 
неудивительно, что их все ненавидели.) 

Итак, мы имеем дело с налоговым инспектором Мат-
феем. Он еврей, но Мессию уже давно не ждет. «А что его 
ждать? Четыре тыщи лет прошло. Толку с этих проро-
честв!» И не про Бога человек думает, а про свой карман, 
и поступает на выгоднейшую должность — и плевать он 
хотел, что про него подумают соседи, и не волнует его, что 
работать он будет на языческую власть (никаких намеков, 
хоть у нас власть тоже языческая… ой, что-то разболтался 
я…) Как бы то ни было, Матфей о Боге совсем забыл и об-
тяпывает свои дела, помогая римлянам евреев душить и сам 
их немножко поддушивая. Пропащий человек! Совсем про-
пащий. 

И тут появляется Христос, и вдруг у Матфея 
в сознании все проясняется: «Да это же Он! Это наш Мес-
сия! Наконец-то пришел наш Царь!» И он все бросает 
(см. Лк. 5:27, 28) — работу бросает, родственников, полно-
стью изменяет свою жизнь, чтобы быть ближе ко Христу, 
просто ходить вместе с Ним, жить с Ним и учиться у Него, 
потому что понимает: самое главное для человека — любить 
Бога, идти по жизни с Христом. 

И с каждым месяцем в течение этих трех лет Матфей 
изменяется. В душе у него ненависть сменяется любовью, 
жадность — щедростью, цинизм — заботой. 

И теперь, после того, как Иисус умер, воскрес и воз-
несся на небеса, Матфей оглядывается вокруг, смотрит на 
свой народ, Израиль, и на сердце у него становится очень 
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тяжко от того, что народ его родной не понимает, кем был 
Иисус: Христом, Мессией, Царем народа Израилева. 

И Дух Божий начинает что-то говорить Матфею: сове-
тует ему сесть и начать записывать биографию Христа, та-
кой рассказ о Его жизни и учении, который будет особенно 
легко понять именно евреям. И он садится, и пишет, и мо-
лится, и вспоминает, как оно все было в эти три года, когда 
он был с Христом. Он вспоминает все притчи, которые 
слышал из уст Иисуса, и вдруг (а мысли-то его направляет 
Дух Божий) ему на память приходят две коротенькие прит-
чи, два маленьких примера, таких маленьких, что их оба 
вместе можно прочитать за полминуты… но я думаю, что 
запомнились эти две притчи Матфею потому, что, когда он 
их в первый раз услышал, у него сразу по-особому забилось 
сердце. Он тогда даже подумал, что Иисус это говорит 
только ему одному. Матфей один из всех евангелистов запи-
сал в своем евангелии эти две притчи — ни у кого больше 
их нет. И понятно почему: в этих двух коротеньких притчах 
Иисус объясняет, что сделал Матфей: 

Матфея 13: 
44 Еще подобно Царство Небесное сокровищу, 

скрытому на поле, которое, найдя, человек утаил, и от 
радости о нем идет и продает все, что имеет, и покупает 
поле то. 

Матфей всю жизнь свою отдал на то, чтобы идти за 
Иисусом. Он понял, что самое главное для человека — лю-
бить Бога и жить с Христом. 

45 Еще подобно Царство Небесное купцу, ищущему 
хороших жемчужин, 

46 который, найдя одну драгоценную жемчужину, 
пошел и продал все, что имел, и купил ее. 

Матфей бросил все, что у него было, чтобы пойти за 
Иисусом. Он понял, что самое главное для человека — лю-
бить Бога и жить с Христом. 

Так что Евангелию от Матфея можно верить и хотя бы 
уже только поэтому его стоит читать. Словам Христа можно 
верить. На них можно положиться. Они многого стоят, эти 
слова. Две наши маленькие притчи нам дают ясный совет. 
Продавайте все, что имеете, ради того, чтобы приобрести 
Христа. Делайте то, что сделал Матфей. Пусть ваша новая 
жизнь точно так же отличается от вашей жизни старой, как 
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новая жизнь Матфея отличалась от его старой жизни. Если 
вы живете не так, как для вас задумал Бог, дайте Богу воз-
можность все исправить, чтобы вы могли использовать свой 
потенциал, тот потенциал, которым Бог вас одарил, когда 
сотворил вас. Если вы свою жизнь не отдали Христу, если 
обстоятельства вам не позволяют Ему довериться, то зачем 
вам такие обстоятельства? Нет таких обстоятельств… нет 
ничего на свете, что было бы важнее, чем жить с Христом. 
Если ваш бизнес вам не дает довериться Христу, если ваш 
стиль жизни не дает вам довериться Христу, если ваша при-
вычка не дает вам довериться Христу, если что угодно не 
дает вам жизнь свою отдать Христу, все бросайте, все ме-
няйте, что нужно, даже если кажется, что вы себя лишаете 
чего-то очень дорогого, потому что приобретете вы намного 
больше, чем потеряете. Вот какой урок можно извлечь из 
этих двух притч. И урок этот полностью соответствует все-
му остальному учению Христа. 

Но тут есть и еще кое-что. У Матфея Иисус эти притчи 
рассказывает не грешникам (я имею в виду грешников 
в Него не уверовавших). Чуть выше (Мф. 13:36) можно по-
нять контекст происходящего: Иисус эти две притчи 
(о сокровище и о жемчужине) рассказывает Своим учени-
кам. Итак, Христос не с толпой говорит, не с неверующими. 
Он говорит с людьми, которые Ему посвятили свою жизнь. 
С христианами Он беседует. 

Во времена Матфея евреи были нацией религиозной. 
Они были, можно сказать, организованной церковью. 
И формальные деноминации у них были, и разные нефор-
мальные течения или традиции в вере. Все точно, как у нас. 
У нас — методисты, пресвитерианцы, пятидесятники 
и церкви без деноминации, как наш «Компас»… все разные, 
но все христиане. У них — фарисеи, саддукеи, ессеи, зило-
ты… все разные, но все иудеи. И были у них у всех претен-
зии на эзотеричность. Все считали, что стоят на правильном 
пути, что знают ответы на все духовные вопросы, что они 
самые из всех духовно «подкованные». 

Мы, американские христиане, тоже такие. Каждая де-
номинация считает, что она одна познала истину. И любая 
церковь, даже наша, склонна считать, что у нее есть ответы 
на все духовные вопросы. 
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Вот вы подумайте. Кого вы считаете самыми духовно 
«подкованными» или духовно «продвинутыми» людьми 
в своей стране? Какая группировка действительно Божьим 
Духом водима? Какие товарищи по духовным странствиям 
идут верной дорогой? «Нью-эйдж»? Я так не считаю. Мор-
моны? Не сказал бы. Кто ближе всего подобрался к солид-
ным ответам на вопросы о делах духовных? Мне сдается, 
что мы. Христиане. Ученики Христа, верящие Библии. 

Если посмотреть нам на себя самих в контексте на-
шей культуры, то увидим мы то же самое, что видели 
в духовном зеркале во времена Христа иудеи в контексте 
своей культуры: мы на верхушке пирамиды, в авангарде, 
руководящая и направляющая сила. 

Ошибаемся мы? Да нет, не скажу такого. Но что же это 
сегодня для нас значит? А значит это то, что мы можем мно-
гое для себя почерпнуть из Евангелия от Матфея, потому 
что мы имеем дело сегодня с теми же тенденциями, которые 
проявлялись у иудеев тогда — они в то время были религи-
озным большинством, мы сегодня принадлежим к религиоз-
ному большинству. Так что можно нам читать Евангелие от 
Матфея как книгу, для нас, для духовных лидеров своего 
времени написанную. 

И мы можем твердо быть уверены: то, что Христос го-
ворил религиозному мейнстриму в то время, относится 
и к нам, религиозному мейнстриму дня сегодняшнего. Биб-
лия это подтверждает. К примеру, в Послании к евреям (вот 
вам еще одна книга, написанная в первую очередь, «для 
своих»). «Иисус Христос вчера и сегодня и во веки Тот 
же» (Евр. 13:8). Вы этот стих, может, уже тыщу раз слыша-
ли. Хороший такой стих, красивый. Но где он нам встреча-
ется, этот стих, о чем там идет речь в этой главе? 
О проповедях наших на собраниях наших. О том, как учить 
Слову Божьему, как ему учиться и как им жить. Вот он, этот 
стих, с рамочкой из контекста: 

«Поминайте наставников ваших, которые пропове-
довали вам слово Божие, и, взирая на кончину их жизни, 
подражайте вере их. Иисус Христос вчера и сегодня и во 
веки Тот же. Учениями различными и чуждыми не ув-
лекайтесь…» (Евр. 13:7–9) [Иначе говоря, учение Христа 
выдержало проверку временем.] 
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А потом нам излагается в одной фразе сама суть, сам 
дух учения Христова: «…Ибо хорошо благодатью укреп-
лять сердца, а не яствами, от которых не получили поль-
зы занимающиеся ими». А это о чем? В то время про «ри-
туальные яства» отзываться небрежно было опасно, это бы-
ло дело святое. Правило «скажи мне, что ты ешь, и скажу 
тебе кто ты» никто даже и не думал ставить под сомнение. 
У нас сегодня другие заморочки. Если вы росли в верующей 
семье, вы можете рассказать, за что у вас людей «мурыжат». 
Но мы не об этом… В чем смысл учения Христа? В том, что 
«…хорошо благодатью укреплять сердца…» (Евр. 13:9). 
Иисуса мало волнуют правила, уставы, ритуалы, традиции, 
людьми понавыдумыванные. Его волнует благодать. Его 
волнует, признаю я, что я грешник, или нет, соглашусь, что 
мне нужна чья-то помощь, или нет. Он хочет, чтобы я при-
знал свой грех, согласился, что самому мне от него не изба-
виться, что мне нужна Его, Христова помощь — и Он тогда 
готов мне помочь. Все земное служение Христа было 
служением благодати. Он искал на земле людей, которые 
признавали, что им что-то нужно, и отвечал на эти их нужды 
состраданием. 

Итак, Евангелие от Матфея обращается к нам как к ре-
лигиозному большинству нашего времени и в этой книге 
Иисус нам открывает глаза на то, как мы, христиане, люди, 
считающие себя самыми духовно «правильными» в своем 
времени, мыслим и поступаем. И если посмотреть на эти две 
притчи под таким вот углом, если принять сказанное Хри-
стом как сказанное лично нам, а не кому-то где-то когда-
то… совсем другая картина вырисовывается. 

Матфея 13: 
44 Еще подобно Царство Небесное [не спасение, а ис-

тинный духовный успех — жизнь по заветам и примеру 
Христа] сокровищу, скрытому на поле, которое, найдя, 
человек утаил, и от радости о нем идет и продает все, что 
имеет, и покупает поле то. 

Скрыто, спрятано это сокровище. Можно вас спросить? 
С того дня, как вы впервые отдали свою жизнь Христу, вы 
чему-нибудь новому научились? Или вся ваша «духовная 
зрелость» к вам пришла в один момент особого озарения? 
Тут процесс, а не момент, правда? Вот почему Павел писал 
колоссянам, чтобы они «поступали достойно Бога, во всем 
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угождая Ему, принося плод во всяком деле благом и воз-
растая в познании Бога» (Кол. 1:10). А вот слова Петра: 
«…Возрастайте в благодати и познании Господа нашего 
и Спасителя Иисуса Христа» (2 Пет. 3:18). Духовная зре-
лость в одно мгновение не приходит. И Христос от нас этого 
не ожидает. Он говорит, что Царство Небесное подобно 
сокровищу, СКРЫТОМУ на поле. Нам нужно каждый день 
учиться, каждый день расти, нужно искать «скрытое», глуб-
же вкапываться, чтобы найти то, что приготовил для нас 
Бог, чему Он хочет нас научить. Нам нужно глубже в Слово 
Его вникать, читая его самостоятельно. В молитву нужно 
глубже погружаться, учиться Бога слушать, учиться с Богом 
говорить. В отношения с людьми богобоязненными тоже 
нужно поглубже вступать. Надо глубже копать, исследуя 
дары, данные нам Богом: как можно больше возрастать, 
служа людям и Богу? Надо глубже погружать руку в карман 
свой, жертвуя на дело Божье, учась отдавать свои деньги, 
и видеть, как Бог благословляет по мере этого нашего обу-
чения и нас, и церковь нашу. В поле закопано сокровище. 
Чтобы нам его найти, покопаться придется хорошенько. 

Матфея 13: 
44 Еще подобно Царство Небесное сокровищу, 

скрытому на поле, которое, найдя, человек утаил… 
Мне очень нравится вот этот вот нюансик. Что нам 

сказал Иисус в Нагорной проповеди, в 6-й главе Матфея? 
Когда ты занят духовным трудом над собой, когда пытаешь-
ся возрасти, когда постигаешь духовные премудрости, не 
болтай об этом каждому встречному и поперечному. 

Ты учишься больше жертвовать на дело Божье? 
«…Когда творишь милостыню, пусть левая рука твоя не 
знает, что делает правая, чтобы милостыня твоя была 
втайне; и Отец твой, видящий тайное, воздаст тебе яв-
но» (Мф. 6:3, 4). 

Ты углубляешь свою молитвенную жизнь? 
«…Когда молишься, войди в комнату твою и, за-

творив дверь твою, помолись Отцу твоему, Который 
втайне; и Отец твой, видящий тайное, воздаст тебе яв-
но» (Мф. 6:6). 

Ты приближаешься к Богу, постигая духовные премуд-
рости поста? «…Когда постишься, помажь голову твою 
и умой лице твое, чтобы явиться постящимся не пред 
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людьми, но пред Отцом твоим, Который втайне; и Отец 
твой, видящий тайное, воздаст тебе явно» (Мф. 6:17, 18). 

Ты нашел спрятанное сокровище. Что нужно сделать 
в первую очередь? Опять его спрятать. И не потому, что бо-
ишься его потерять, не потому, что тебе стыдно того, что 
Бог помог тебе найти: Иисус говорит: «…И от радости 
о нем идет…» Возрастать духовно — великая радость. Мне 
радостно видеть, что во мне делает Бог, как Он расширяет 
мой кругозор. 

И как же нам тут быть? «…И от радости о нем идет 
и продает все, что имеет, и покупает поле то». Когда Бог 
мне дает возрасти духовно, Он меняет мое мировоззрение. 
Я совсем иначе начинаю на все смотреть и совсем иначе на-
чинаю все делать. И по мере того как я все ближе станов-
люсь ко Христу, как все лучше вижу ту невероятную цен-
ность всего, что Бог для меня хочет, я больше и больше го-
тов распродать все, что мне мешает познать близость к Богу 
во всей ее глубине. Возможно, мне придется расстаться со 
своими старыми представлениями о том, какой должна быть 
церковь — и я подыщу себе церковь, для которой самое 
главное — исполнять две заповеди: возлюбить Бога и ближ-
него. 

Возможно, мне придется «продать» свое желание по-
слушать привычные старинные гимны по утрам в воскресе-
нье. 

Может, продать придется свою привычку решать лю-
бой конфликт перемыванием чужих косточек, чтобы купить 
зарытое сокровище: умение решать конфликты так, как нас 
их учил решать Христос. 

Может, надо будет продать свой жесткий график рабо-
ты и жизни, чтобы купить сокрытое сокровище настоящих 
дружеских отношений с друзьями-христианами и настояще-
го с ними совместного служения. 

Может, нужно будет отказаться от кабельного телеви-
дения, потому что там столько показывают такого, что меня 
к Христу не пускает. 

Может, надо будет отказаться от подписки на некото-
рые журналы, потому что в них тоже много такого, что ме-
шает мне приближаться ко Христу. 

Может, мне даже Интернет придется «обрубить», по-
тому что я часто ловлю себя на том, что лажу по сайтам, ко-
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торые не отпускают меня к Христу, а самое главное 
в жизни — это возлюбить Бога и жить в близости со Хри-
стом! 

Нет, прошу меня понять правильно. У нас в церкви ни-
кто против Интернета не агитирует. И насчет кабельного 
телевидения у нас никаких правил нету. Нету в нашей церк-
ви списка одобренных братским советом для подписки жур-
налов. Не в этом дело. Совсем не этому учит Христос в сво-
ей притче. Посмотрите: никто же не заставлял героя притчи 
продавать свое добро. Не было такой заповеди, ни в каком 
уставе не было этого записано. И никто не возлагал на него 
такую «епитимью» на предмет испытания серьезности его 
намерений стать членом церкви. Он это сделал из 
РАДОСТИ, потому что понял, чем это для него может обер-
нуться. Вот в этом-то тут и суть. Что бы у меня ни путалось 
под ногами, что бы мне ни связывало руки — мне нужно от 
этого избавиться, как-то проблему решить, чтобы не поте-
рять шансов на сокровище Царства Небесного, которое за-
рыл для меня на поле жизни Бог! 

Да, надо же вам рассказать, чем кончилась история 
в журнале «Тайм». Что сделал строитель, который нашел 
банку с монетами на 10 миллионов долларов? Конечно же, 
он опять закопал эту банку и продал все, что у него было, 
чтобы купить этот участок и вся земля вместе с банкой по 
праву принадлежала ему, так? Нет, иначе было дело. По-
смотрел наш строитель на банку с монетами и сказал: 
«А я как раз ищу 11 тысяч долларов, и ни один банк мне 
ссуду такую не дает». И он пошел к одному своему другу 
и обменял банку на 11 тысяч. Идиот! 

Не продешевите хоть вы со своим сокровищем. Прода-
вайте все, что только у вас есть, и покупайте поле, если надо 
его купить. Кстати, Христос говорит, что дело не только 
в сокровище, но и в поле. Дело не только в том, что делает 
Бог В ВАС. Оно еще и в том, что делает Бог ЧЕРЕЗ вас. 

Мне нравятся слова Иисуса: «…От радости о нем идет 
и продает все, что имеет, и покупает поле то». Это Он 
нам говорит, христианам, лидерам духовным: «Слушайте, 
у Меня для вас есть кое-что хорошее. И когда вы это сокро-
вище из земли достанете, когда будете расти духовно так, 
как Я хочу, чтобы вы росли, у вас будет новый участок зем-
ли. Вам надо будет им заниматься. Надо будет что-то на нем 
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сеять и сажать. Надо будет потом на нем обливаться». Люди 
это заметят. Вам не надо будет пустозвонить про свой ду-
ховный рост — всем все и так будет видно. Люди быстро 
заметят, что вы распродали свое добро ради Христа. Они 
увидят, что вы отказались от далеко не самого важного ради 
того, чтобы приобрести что-то очень-очень важное. Люди 
будут к вам обращаться, когда перед ними встанут сложные 
духовные вопросы, когда они окажутся в духовном тупике, 
когда признают свою духовную нужду. Людей будет тянуть 
к вам, потому что вы будете непохожи на других, вы жить 
будете иначе, чем другие, по вам будет видно, что вы научи-
лись жить не так, как все: что бы с вами ни случилось, вы 
будете сохранять спокойствие, какие бы проблемы на вас ни 
наваливались, у вас на сердце будет радость, вы будете 
знать, куда вы держите курс, даже когда вас собьет с ног 
какая-то нежданная беда. Эти люди живут на вашем поле, на 
поле, которое вы купили, когда все продали ради Христа. 
Это поле влияния на людей вы приобрели, когда ответили: 
«Хорошо, я откажусь от всего, от чего мне нужно отказать-
ся, чтобы быть как можно ближе ко Христу». Вот это и есть 
любовь к Богу. Это и есть в жизни самое наиглавнейшее. 

Матфея 13: 
45 Еще подобно Царство Небесное купцу, ищущему 

хороших жемчужин, 
46 который, найдя одну драгоценную жемчужину, 

пошел и продал все, что имел, и купил ее. 
ОДНУ драгоценную жемчужину человек нашел. Нас 

к себе наперебой манят разные обычные жемчужины: мои 
финансы — мой график — мои плотские влечения — моя 
карьера — желание уважать себя заставить — желание всех 
убедить, что я насчет такого-то прав — желание хорошо вы-
глядеть — желание хорошо себя чувствовать — мое здоро-
вье — моя машина — моя стройка… камни подобраны без 
вкуса, таких полно у всех. А Царство Небесное подобно 
купцу, который находит ОДНУ ДРАГОЦЕННУЮ жемчу-
жину, наидрагоценнейшую из всех драгоценных, жемчужи-
ну, за которую стоит ВСЕ отдать. 

Купите поле. Найдите зарытое на нем сокровище. До-
бейтесь драгоценной жемчужины. Самое главное в жизни — 
любить Бога, идти по жизни с Христом. 





 Часть 3 «ПрОверки зрения» 

К А К  
 

СМОТРЕТЬ НА СЕБЯ 
 

Г Л А З А М И  Х Р И С Т А 
   
 

ПРИТЧА  
О ДОБРОМ СТАРОМ  
ЧАРЛИ БРАУНЕ 

 
Пора мне, наверно, провести переучет своего духовно-

го урожая. 
Приносит ли моя жизнь духовный плод? Как у меня 

урожайность с гектара духовных посевов? А как обстоит 
дело с качеством этой «урожайности»? 

Что за плод я приношу в поклонении Богу? Развиваюсь 
я в этом смысле или деградирую? Получается ли у меня все 
лучше и лучше выражать любовь к Богу так, как Он того 
хочет — люблю ли я Его, любя ближнего? Ближнего, кото-
рому от меня что-то нужно, люблю? Ближнего неприятного? 
Ближнего неопрятного? Легче ли мне любить людей с каж-
дой неделей и каждым месяцем? Или я потихоньку-
понемногу от людей отдаляюсь? 

Какой урожай у меня в молитве? Набираюсь я в ней 
опыта или нет? Учусь ли я говорить с Богом, слушать Бога? 
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Как обстоит дело с плодами просвещения моего, по-
стижения нового? Читаю ли я с чувством и толком Писание, 
вникаю ли в него, размышляю ли над ним? Или кончается 
одна неделя и я себе говорю: «Ладно, на этой неделе не сло-
жилось у меня с Библией — начну на следующей»? 

Или давайте практичнее рассуждать, приземленнее. 
Какой у меня плод в воспитании детей? Не ловлю ли я себя 
на том, что на детей своих кричу, а потом душа ноет и под-
сказывает, что надо было бы поступить иначе? 

Что за урожай у меня в закромах супружеских отноше-
ний? Ближе я становлюсь к жене? Больше перед ней откры-
ваюсь? Лучше умею с ней общаться? Учусь выражать свои 
чувства и при этом к жене приближаться, а не отдаляться? 
Учусь лучше любить Кристину? От моей любви ей толку 
больше? Или меньше? 

Какой плод смирения я приношу? Умею ли я говорить: 
«Виноват, был неправ»? Или я всегда ищу, как выкрутиться, 
оправдаться, найти другого виноватого, из-за которого я вы-
нужден был поступить так, как поступил? 

Какие у меня плоды самоконтроля? Может, я, как 
и раньше, порой тайком творю то, про что никто знать не 
должен? Как и раньше, убеждаю себя, что держу в руках 
свою нехорошую привычку, тогда как на самом деле это она 
меня в своих лапах держит? Речь идет об игре на деньги? 
О чем-то из того, о чем Минздрав предупреждает, что вред-
но для здоровья? Или о пище полезной и здоровой, но 
в неполезных и нездоровых количествах? 

Какой у меня плод насобирался в делах финансовых? 
Щедро ли я жертвую на дело Божье и верю ли при этом, что 
Бог обо мне позаботится, как и обещал? Или я себя успокаи-
ваю отговорками: займусь вопросом жертвования на дела 
Божьи… когда-нибудь, потом… может быть. 

Так какой же моя жизнь приносит урожай? Когда я вот 
так вот серьезно приходую свои духовные «намолоты» 
в поклонении, молитве, изучении Слова, воспитании детей, 
отношениях с женой, сострадании, смирении, самоконтроле, 
финансах… мне не нравятся мои показатели ни в одной из 
этих категорий. И если вы похожи на меня, к концу такого 
учета и контроля вы тоже приходите в состояние мрачное 
и подавленное. 
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Но есть еще один вопрос, и вопрос этот важнее любого 
из тех, которые мы уже себе задавали. Что думает о плодах 
моей жизни Иисус, когда смотрит на меня и видит эти пло-
ды? У Него тоже, как и у меня, руки опускаются? Или Он на 
меня злится? Или у Него ко мне отвращение? Я же сам на 
себя без отвращения смотреть не могу. Понимает ли Хри-
стос, насколько у меня запущены духовные болезни? По не-
которым пунктам я уже ничего от себя хорошего не жду. 
Может, Ему уже надоело разбираться с моими «залетами», 
слабостями, обещаниями, которые я постоянно нарушаю, 
планами исправиться, которые никогда в жизни не выпол-
няются? 

Предлагаю на минутку от этих гнетущих дум от-
влечься и порадоваться хорошей христианской радостью. 
Был у нас в Америке такой мультик «Рождество Чарли 
Брауна». И в этом мультике несчастный Чарли Браун, 
у которого всегда все получалось наоборот, смотрит на 
низенькое кривенькое деревце и видится ему дерево про-
сто прекрасное. Все смотрят и смеются, а Чарли Браун 
смотрит и видит чудо. 

Так что же думает Иисус, когда смотрит на вас? Я вам 
могу сказать, что Он думает. Могу, потому что Он Сам нам 
об этом рассказывает в Евангелии от Луки (Лк. 13:6–9). 

6 И сказал сию притчу: «Некто имел в виноградни-
ке своем посаженную смоковницу, и пришел искать пло-
да на ней, и не нашел; 

7 и сказал виноградарю: „Вот, я третий год прихожу 
искать плода на этой смоковнице и не нахожу; сруби ее: 
на что она и землю занимает?“» 

Кто такой этот «некто»? Многие сразу спешат сделать 
вывод, что хозяин виноградника — Бог Отец, а виногра-
дарь — Бог Сын, Иисус Христос. Это они подтверждают 
словами апостола Иоанна: «…Мы имеем ходатая пред От-
цом, Иисуса Христа…» (1 Ин. 2:1) 

Но тут надо бы поосторожней с выводами. Христос не 
говорит, что смоковницу посадил хозяин по имени Некто. 
Он говорит, что этот «некто» уже имел смоковницу поса-
женную, то есть ее уже когда-то раньше посадили. Если бы 
Христос уточнил, что смоковница была посажена хозяином, 
тогда бы действительно было похоже на то, что «некто» из 
притчи — это Бог, потому что именно Бог нас сотворил, дал 
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нам жизнь. Но в притче такого не сказано. Более того, Бог 
Отец и Бог Сын на этот счет имеют одно мнение, разногла-
сий между Ними нет. А хозяин и виноградарь расходятся во 
мнениях, что нужно делать со смоковницей. Отец наш Не-
бесный и Господь Иисус о нас не спорят. Бог нас любит. 
«Так возлюбил Бог мир, что отдал Сына Своего» 
(Ин. 3:16). «Бог Свою любовь к нам доказывает тем, что 
Христос умер за нас, когда мы были еще грешниками» 
(Рим. 5:8). 

Когда Иоанн говорит, что Иисус заступается за нас пе-
ред Отцом (1 Ин. 2:1), в ответ на чьи обвинения Он нас за-
щищает? Кто на нас наговаривает, нас обвиняет? Бог? Нет. 
В Библии сказано, что клевещет на нас сатана (Отк. 12:10). 
Это он рассказывает Богу про все наши промашки 
и недостатки, тайные грехи и неисполненные обещания. Так 
чей же это виноградник, в котором растем мы с вами? Хри-
стос называет сатану «князем мира сего» (Ин. 12:31, 14:30). 
Когда сатана искушал Христа в пустыне, «возведя Его на 
высокую гору, диавол показал Ему все царства вселен-
ной во мгновение времени, и сказал Ему диавол: „Тебе 
дам власть над всеми сими царствами и славу их, ибо 
она предана мне, и я, кому хочу, даю ее“» (Лк. 4:5, 6). Ис-
тинный хозяин нашего мира — Бог. Но грех дает возмож-
ность действовать на правах хозяина сатане. В мир вошел 
грех и мир стал миром греха. Сатана все в мире извратил. 
Иисус говорит, что мы в мире, но не от мира (Ин. 17:13, 14). 
Мы посажены здесь, в винограднике, в котором хозяйничает 
сатана. И здесь нам и нужно приносить плод. Так что нечего 
удивляться, что порой хороший урожай приносить бывает 
очень трудно! 

И что же говорит сатана, когда прохаживается по вино-
граднику, который стал его собственностью? «Посмотри вон 
на ту убогую смоковницу. Послушай, как тот вон человечек 
оправдывается — его ж отговорки для христианина ну никак 
не катят. А на того вон посмотри — душераздирающее зре-
лище: это не человек, это медуза, желе какое-то. Он в этом 
году опять ни одного новогоднего обещания не выполнил. 
Ничего у Тебя не выйдет». 

Он как те дети, что стоят вокруг пианино в «Рождестве 
Чарли Брауна». Он над тобой смеется. Тебя дразнит. Сатана 
говорит: «Да нужны Богу твои молитвы! Можешь себе меч-
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тать и дальше. Он тебя и близко не слушает. Очнись ты! Ни-
какой с тобой не Бог говорит, это ты себе все придумал. Чи-
таешь ты свою Библию, читаешь, и ничего не понимаешь. 
Чепуха это все, пустая трата времени. Что ты за муж? И все-
гда тебе таким и быть. А ты разве жена? Да ему всегда под-
вернется женщина попривлекательней. А дети ваши как себя 
ведут? Да не смешите вы людей, разве вы родители?» 

Или вот так он может сказать: «Ты видел, что вытворя-
ет? Ты как думаешь: может так поступать христианин? 
А ну-ка иди-ка со своим другом про него поговори-ка. 
Спроси, как он к таким делам относится. С ним надо разби-
раться. Тут нельзя молчать. Надо, чтоб все про таких „хри-
стиан“ знали правду». 

Или может дьявол вот такое завернуть: «Давай, не 
стесняйся. Ну такая у тебя слабость, ну что тут поделаешь? 
Ты же пробовал просить — не получается же, правда? И те-
бе же это приятно, а разве ты не заслужил, чтоб можно было 
хоть когда-нибудь расслабиться?» 

А еще может сказать: «Да зачем тебе твои кровные, по-
том заработанные, отдавать на церковь? За кого они тебя 
принимают?» 

Иначе говоря, сатана проходит по винограднику мира 
нашего… и врет. 

Христос сказал: «Когда говорит он ложь, говорит 
свое, ибо он лжец и отец лжи» (Ин. 8:44). Сатана утвер-
ждает, что от вас никакого толку не будет. Он говорит Богу: 
«Ну что, этого под нож? Давай, кончай с ним. Пришло его 
время. Он только место зря занимает. Грешит и грешит, спо-
тыкается и спотыкается. Даже когда пытается что-то хоро-
шее сделать, ничего у него не выходит. Да и разве ж можно 
сказать, что он пытается? Не выйдет из него ничего путево-
го, не на что тут надеяться, толку духовного от него как 
с козла молока. Руби его под корень. Завязывай с ним». 

Но как же мне нравится, что на винограднике есть «ви-
ноградарь». Представьте себе картину. Хозяин виноградни-
ка, сатана, признает один метод земледелия — подсечно-
огневой, один корпоративный стиль — чем больше прибы-
ли, тем лучше. В бизнесе он толком не разбирается, лозы 
и деревьев не любит, любит только прибыль, которая ему 
с этой флоры обламывается… но Христос все равно про-
должает ухаживать за виноградником. И говорит виногра-
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ь на дело Его. 

дарь хозяину: «Господин! Оставь ее и на этот год, пока 
я окопаю ее и обложу навозом, — не принесет ли плода; 
если же нет, то в следующий год срубишь ее» 
(Лк. 13:8, 9). 

Христос от меня не отказывается. Точно так же и Чар-
ли Браун не отказывается от корявенького маленького де-
ревца. Может, на мне вообще никакого плода нету в помине, 
но Иисус на мне крест не ставит. Плод в поклонении? Мо-
жет, я совсем не понимаю, что такое это поклонение, но 
Иисус на мне крест не ставит. Плод молитвы? Может, 
я всего только пытаюсь что-то Богу мямлить и что-то от 
Него услышать, но Иисус на мне крест не ставит. Плод 
познания? Может, я Библию открываю раз в год, но Иисус 
на мне крест не ставит. В семье у меня может быть полный 
хаос, дети мои могут на меня плевать с высокой колокольни, 
но Иисус на мне крест не ставит. Он говорит сатане: 
«Оставь его. Оставь ее. Я хочу еще годик с этой дорогой мне 
душой поработать, удобрить ее, отдать ей Себя. Может, 
у меня получится помочь этому человеку научиться славить 
Бога, познать истинную радость настоящей молитвы. Я хочу 
оживить Слово мое для этой души, которая никак не может 
за Библию взяться. Я ее люблю, я не хочу ее потерять». 

Может, у меня сострадания никакого ни к кому нет. 
Может, я все вижу в черном свете. Может, меня даже злость 
берет, когда я слышу эти речи про любовь к хроническому 
грешнику. 

Может, я держусь за свои деньги мертвой хваткой 
и мне страшно становится, когда кто-то начинает меня 
призывать жертвовать на дело Божье. Или, может, 
я откупаюсь потихоньку от совести, но даже и не думаю, 
чтоб доверить Богу свои финансы, поверить, что Бог мне 
воздаст так, как Он обещает воздать, если я научусь щедро
жертвоват

Может, я вообще НИЧЕГО не могу Богу доверить, во-
обще НИ В ЧЕМ не могу Ему поверить. Но при всем при 
этом Иисус от меня не отказывается. Он говорит: «Дайте 
Мне еще немного времени. Дайте Я ему помогу. Дайте 
Я подойду к нему поближе и вскопаю, взрыхлю жизнь его, 
подложу удобрения, посмотрю, что где надо подправить». 
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Может, меня сжирает гордыня. Может, я считаю, что 
я всегда прав. Может, гордыня меня настолько ослепила, что 
я даже сам не понимаю, что я ею ослеплен. Может, меня 
держит на привязи какая-то привычка, может даже такая 
привычка, про которую никто и не догадывается. Но Иисус 
от меня все равно не отказывается. Он ВИНОГРАДАРЬ, Он 
очень внимательно и старательно ухаживает за виноградни-
ком. «Дайте мне еще сроку на вот это вот деревце, — гово-
рит Он. — Мне оно нравится. Дайте-ка Я его обкопаю, 
удобрю». 

И если вы слышите, как какой-то голос вам нашепты-
вает, что вам не надо ждать ничего хорошего, это не Христа 
голос, можете быть уверены. Это не виноградарь вам такое 
нашептывает. Он хочет, чтобы вы росли, цвели и от плода 
на вас ветки ломались. 

* * * 
Но с другой стороны, если на вас плода не растет, хо-

роший виноградарь не будет сидеть в сени ваших ветвей 
и песенки вам напевать. Послушайте, что он про себя гово-
рит. Обкопать вас он собирается. Навозом обложить. Не 
обещает он вас не трогать, оставить в покое. Он будет 
с вами возиться, все вокруг вас перепахивать, корку сле-
жавшуюся возле вас разбивать. А потом разбросает вокруг 
вас навозику. 

Приходилось чувствовать, как Христос вас обкапыва-
ет? Допускал Он для вас проблемы, которые так или иначе 
вас побуждали к духовному плодоношению? Мне очень 
нравится в мультике про Чарли Брауна тот момент, когда он 
первый раз пробует украсить свое деревце. Он вешает на 
него один елочный шар, деревце клонится до самой земли, 
и Чарли Браун сокрушается: «Я его убил!» Христос иногда 
на вас вешает серьезные испытания и вам тоже кажется, что 
Он вас убивает? Или бывает, что навозом Он вас так обкла-
дывает, что не продохнуть? Он видит в перспективе пре-
красные плоды, которые вырастут на ваших ветвях! Может, 
Он вас свел с каким-нибудь неприятным человеком, чтобы 
на вас вырастить плоды сострадания? А может, что-то хит-
рое придумал, чтобы у вас в душе появилась завязь само-
контроля? Или какой-то здоровый плод супружеской жизни 
завязался? Нет ли у вас ощущения, что почва жизни вашей 
так вся перепахана и перерыхлена, что вам ничего не остает-
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ся, как взращивать в себе плод истинной молитвы? Не виде-
ли ли вы, оглядываясь вокруг, что со всех сторон Христос 
вас обложил навозом? Не задумывались ли, что бы это зна-
чило? А потом не открывали ли Слово Божье в поисках от-
ветов? Виноградарь с любовью делает в вашей жизни Свое 
дело. Иисус ищет плодов, ждет от вас урожая. Он на вас 
крест не ставит. 

Да, придет день, когда жизнь ваша закончится. Бог уже 
знает день и час вашей смерти. Придет день, когда дерево 
тела вашего будет наконец срублено. Но до тех пор Христос 
будет с вами непрестанно работать. Он будет за вами при-
сматривать и ухаживать. Он будет в вас вкладывать труд 
Свой. Любить вас будет. И ни за что от вас не откажется. Он 
не верит лжи, которую о вас сочиняет враг рода человече-
ского. И вы ей не верьте. Он видит, на что вы способны. До-
верьтесь Ему. Он хочет, чтобы вы росли. Примите Его по-
мощь. Он из вас хочет что-то такое сделать, чего вы сейчас 
себе и представить не можете. 

Вы что, думаете отказаться от духовного роста? Не на-
до от него отказываться. Еще есть время. Пусть Христос де-
лает Свое дело. Посмотрите, что у Него получится. Время 
еще есть. В этой жизни оно всегда есть. 

 



 Часть 4 «ПрОверки зрения» 

К А К  
 

СМОТРЕТЬ НА КОНФЛИКТ 
 

Г Л А З А М И  Х Р И С Т А 
 
 

ПРИТЧА  
О ПРОГНОЗАХ ПОГОДЫ 

 
Какая сегодня у нас погода? Я обычно насчет погоды 

узнаю в Интернете или по телевизору. Чтоб открыть окно, 
высунуть голову на улицу и получить информацию из пер-
вых рук — такое мне теперь уже и в голову не приходит! 

А почему не приходит? Потому, что мне совсем не на-
до знать, какая сейчас погода. Мне надо знать, какая она бу-
дет. 

Христос однажды рассказал притчу как раз про про-
гнозы погоды: 

 
Луки 12: 
54 Сказал же и народу: «Когда вы видите облако, 

поднимающееся с запада, тотчас говорите: „Дождь бу-
дет“, и бывает так; 

55 и когда дует южный ветер, говорите: „Зной бу-
дет“, и бывает». 

Он хотел сказать: «Вы люди умные. Вы мозгами шеве-
лите, все просчитываете, прикидываете. Вы пускаете в дело 
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свои способности к наблюдению и определению закономер-
ностей и предсказываете погоду, предсказываете очень даже 
точно». 

И тут не только о погоде можно сказать. Если бы Хри-
стос эту притчу рассказывал сегодня, в наши дни, Он мог бы 
вспомнить, что наука расшифровала код ДНК, разобрала по 
частям геном человека, приступила к клонированию живот-
ных. Созданы миллионы лекарственных препаратов, кото-
рые помогают от тысяч болезней. Если вы выйдете из дома 
и ляжете на травку, со спутника можно сфотографировать 
вас так, что прекрасно будет видно, что это именно вы, а не 
кто другой. 

Научный прогресс наши познания о вселенной увели-
чил до такой степени, что просто жутко становится. Нам 
в нашем цивилизованном веке известно, что если ехать по 
направлению к солнцу со скоростью 90 километров в час, то 
через 193 года будешь на солнце. Мы знаем, что 
35-килограммовый осьминог, «гуттаперчевый мальчик» без 
костей, может пролезть в дырку размером серебряной одно-
долларовой монеты. Мы знаем, что тиранозавр за один раз 
откусывал столько, что этим куском можно было бы кор-
мить целый месяц семью из четырех человек. Известно нам, 
что у комара 47 зубов. Что средняя «продолжительность 
жизни» зонтика составляет полтора года, мы знаем. (Еще 
нам известно, что тем, кто высчитывает продолжительность 
жизни зонтика, надо бы заняться делом.) 

Наука полностью изменила всю нашу жизнь. Нас ок-
ружает бесчисленное количество предметов, которых не 
существовало на момент нашего рождения. Попробуйте 
объяснить современным детям, что во время моего детства 
не было никаких видеомагнитофонов. Видеокамер не было. 
Аудиокассет не было в моем детстве. Даже катушечных бы-
товых магнитофонов не было, когда я был маленький. Сото-
вых телефонов не было. Микроволновок. Компьютеров. На-
ладонников. Слова «Интернет» никто бы не понял. Слово 
«вебсайт» ничего бы не означало. 

Наука нам дала УЗИ и всякую томографию. Еще до 
рождения ребенка запросто можно узнать, кто родится, 
мальчик или девочка. И будут ли у ребенка проблемы со 
здоровьем, тоже можно узнать. Наука нам может что угодно 
рассказать и объяснить. 
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Наука нам столько наговорила, что мы постепенно себя 
убедили за последние примерно полвека: что-то УЗНАТЬ 
можно только с помощью науки и никак иначе. 

Вот вы подумайте. Что нам есть и чего не есть? Так, 
посмотрим, что советуют медицинские журналы… Что пи-
шет доктор Аткинс? А как по этой диете положено? Сколько 
мне надо в день витаминов и калорий? А сколько сложных 
углеводов? Какой у меня гликемический коэффициент? 
Я, может, и сам нутром чувствую, что мне на пользу будет, 
а что нет. Но если я знаю, что мне что-то положено «по нау-
ке», то мне будет казаться, что я уже не просто чувствую, 
а ЗНАЮ, что мне полезно, а что вредно. 

Берем детей. Что говорят психологи? Когда мы стали 
родителями, мы читали разных специалистов по детской 
психологии и всем надоели, потому что постоянно пригова-
ривали: «А в книжке написано…» Я могу что-то ребенку 
сказать или что-то с ним сделать, и «нутро» мне подскажет: 
«Эге… что-то ты не то делаешь». Но если я книжку умную 
почитаю, то я буду точно ЗНАТЬ, правду мне говорит нутро 
или нет. 

Как мне жить? Мне кажется, что чем больше мне про 
это наука говорит, тем лучше я понимаю, как же мне на све-
те жить. Сдается даже мне, что многие из нас боятся, как бы 
наука не открыла чего-нибудь такого, что было б не по Биб-
лии… потому что против науки ну как попрешь? Надо при-
знать, что наука для нас стала Верховным судом в смысле 
достоверности человеческого знания. 

Но считать, что только наука может ПОЗНАТЬ в чем-
то истину, люди стали совсем недавно. Считанные поколе-
ния только прожили с этой идеей. И не Божья это идея. 
В принципе, это тоже своего рода вера, только что божество 
этой веры — абстрактная наука. 

Питер Крифт, преподаватель Бостонского колледжа, 
верующий, много об этом размышлял и много писал, и вот 
что он говорит (с моим редактированием, чтоб яснее было): 

«Слепая вера в науку… считает, что того, что наука не 
может обнаружить, не существует. [Существовать позволя-
ется только] природе или законам природы. [Доктор Крифт 
полагает, что тут налицо желание ослабить позиции Бога, 
низвести Его на второстепенное положение в нашем мысли-
тельном процессе и жизни в целом. В древности, напомина-



  

 36

ет Крифт, язычники ослабляли идею Бога, разрезая] Его на 
тысячи кусочков, [превращая во множество] божков 
и богинь. [Теперь же в нашем поколении появился] новый, 
отлаженный и модернизированный метод ниспровержения 
Бога, состоящий в том, что Его сглаживают, нивелируют, 
низводят до уровня природы или законов природы». 

И это может очень сильно повлиять на то, как мы бу-
дем общаться со своими верующими во Христа друзьями 
и неверующими друзьями тоже. Дело в том, что многие из 
нас, христиан, сами того не замечая, попались на крючок 
этой научной методики. Мы говорим: «Бог есть, и слышать 
даже не хочу, что Его нету… но, конечно, тут ничего навер-
няка утверждать нельзя, потому что наука этого доказать не 
может. Поэтому нужно принимать Бога на веру. Просим 
прощения за неудобства, но уж так оно получается». 

То есть мы за веру свою извиняемся, потому что наш 
век убедил нас, что одна только наука может ПОЗНАТЬ от-
веты на вопросы жизни и смерти. 

А вера для науки тут представляет серьезную опас-
ность, потому что возможности науки весьма ограничены. 
Наука должна уметь наблюдать за каким-то явлением и мно-
гократно воссоздавать это явление в виде научного опыта, 
эксперимента, а потом измерять результаты, докладывать 
о них и на основании результатов прогнозировать будущее. 
Вера в такой режим не вписывается. Да в такой режим мно-
го что не вписывается… взять хотя бы вопрос о происхожде-
нии жизни на земле — как она, эта жизнь, появилась, в ре-
зультате эволюции или в результате сотворения свыше. 
Наука нам здесь никак не может помочь, ни одну из этих 
теорий доказать неопровержимо. Она может лишь делать 
предположения. 

Вот что говорит Питер Крифт (и я это замечаю за со-
бой и за многими своими друзьями, как верующими, так 
и неверующими): 

«У нас к науке совершенно ненаучный подход, религи-
озный какой-то подход. [Мы уверовали, что единственные 
убедительные доказательства — это доказательства науч-
ные. Но] нет таких научных доказательств, которые [дока-
зывают, что] только доказательства научные есть доказа-
тельства достоверные; и никак нельзя научными методами 
доказать, что методы научные есть методы единственно 
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достойные применения… Научный подход призывает 
к исследованию всех фактов, имеющихся в наличии». 

Иначе говоря, если уж мы за научный и непредвзятый 
подход, то мы должны и аргументы веры принимать во вни-
мание. 

Нет, тут все должно быть разумно. Не нужно верить во 
что-то совсем бессмысленное, лишенное всякой логики. Вот 
как об этом пишет Крифт: 

«Логическое мышление не единственный наш метод, 
не единственная тетива в нашем луке». Истина всегда вы-
держит проверку логикой, но к истине этой ведет не только 
путь логического мышления. Доктор Крифт, год за годом 
вникая в Писание, пришел к тому, что мы находим ответы 
на вопросы, которые перед нами ставит жизнь, с помощью 
не одного метода, а пяти: 

* собственного опыта 
* чужого опыта, что включает в себя: 

• рассказы людей о том, что с ними случалось 
• исторические факты 
• отчеты о научных экспериментах и т.д. 

* рассуждения, то есть по сути размышлений о своем 
и чужом опыте 

* воображения, то есть восприятия реальности в отры-
ве от опыта, и 

* веры, то есть доверия к чьим-то словам даже в том 
случае, когда представить сказанное мы не можем. 

Мы не будем сейчас затевать серьезную и высокоум-
ную философскую дискуссию, но время от времени нам 
все-таки нужно напоминать, что истина остается истиной, 
даже если мы ее не видим, даже если мы ее не ощущаем, 
даже если мы не можем себе представить, что ее можем 
ощущать. Мудрый Паскаль сказал об этом так: «Непонятное 
существовать не перестает». 

Вот вам пример из нашей обычной жизни. В недавнем 
прошлом у нас кто-то из друзей или близких умер. Где они 
сейчас? Что с ними? Мы этого не видим. Мы этого не чувст-
вуем. Очень мало у нас свидетельств от тех, кто умирал 
раньше, о том, что с ними было после смерти. Мы не можем 
представить, что происходит сейчас с нашими друзьями или 
родственниками. Тут нам остается, пожалуй, одна только 
вера — остается верить тому, что говорит насчет этого всего 
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Бог. Наука тут не поможет. Но разве же это значит, что жиз-
ни после смерти нет? Не значит. Это значит только то, что 
наука не может ответить на все вопросы. Если слишком уж 
высоко мы науку ставим, то упускаем возможности больше 
истин понять и более полной, богатой и осмысленной жиз-
нью жить. 

Христос вроде как от науки в 12-й главе Евангелия от 
Луки мокрого места не оставляет, но, если в Его слова 
и учение хорошенько вникнуть, то окажется, что Он точно 
так же сурово обходится и с коммерцией, и с зарабатывани-
ем денег. И высшее общество Он громит вовсю, и карье-
ризм. И точно так же Он не дает спуску служителям 
Божьим, которые в отношениях с людьми руководствуются 
гордыней. Иначе говоря, Христос нас раз за разом преду-
преждает, предупреждает настойчиво и страстно: берегитесь 
всего, чему вы доверяетесь, что делаете для себя наиглав-
нейшим в жизни, потому что все, чему вы доверяетесь, все, 
что ставите в жизни на первое место, кроме Христа, вас 
обязательно разочарует, вам причинит боль или каким-то 
образом вас чего-то в жизни лишит, помешает делу Царства 
Божьего или не даст вам возможности испытать что-то 
лучшее, что для вас задумал Бог. 

И эта истина относится ко многому в нашей жизни. 
Я бы, в принципе, был не против, чтобы Христос Свою 
притчу не конкретизировал, сказал сразу обо всем. Но, как 
обычно, Иисусу этого мало. Он идет дальше и переходит на 
личности (на мою личность, в том числе). Вот что говорит 
Христос в 56-м стихе (в Своем обычном деликатном стиле). 

Луки 12: 
56 Лицемеры! Лицо земли и неба распознавать 

умеете, как же времени сего не узнаете? 
То есть, не узнаете того, что происходит сейчас 

в вашей жизни. Вы разбираетесь в тенденциях развития гло-
бальных рынков, глубоко вникаете в суть развития азиат-
ской экономики, цифрами жонглируете запросто, демогра-
фия, психография, анализ рынков и компьютерное модели-
рование — это вы всегда пожалуйста. Вы в курсе последних 
событий, видите как на ладони тайные рычаги большой по-
литики, у вас продуманная позиция по правам человека, по 
экологии, экономике, вы знакомы со всеми последними дос-
тижениями науки и техники… но понятия не имеете, что же 
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творится сегодня в вашем маленьком мирке: не знаете, как 
вам жить, как пойдет предстоящая вам с кем-то беседа. Как 
быть счастливым, не понимаете. Как день прожить так, что-
бы не навредить духовно или еще как себе самому или ко-
му-то другому. 

И дальше Христос все сводит к той одной сфере, в ко-
торой у нас, как Он знал, больше всего проблем. Не в фило-
софии у нас самые серьезные проблемы. Не в теории. 
А в том, как жить на земле. Как любить друг друга. И вот 
что Иисус говорит: 

Луки 12: 
57 «Зачем же вы и по самим себе не судите, чему 

быть должно? 
58 Когда ты идешь с соперником своим к начальст-

ву, то на дороге постарайся освободиться от него, чтобы 
он не привел тебя к судье, а судья не отдал тебя истяза-
телю, а истязатель не вверг тебя в темницу; 

59 Сказываю тебе: „Не выйдешь оттуда, пока не от-
дашь и последней полушки“». 

Христос вот что хочет сказать. Это не высшая матема-
тика. Можно быть спецом в высшей математике, а жизнь 
свою загубить. В жизни между людьми всегда будут про-
блемы, конфликты, споры и ссоры. И очень важно научиться 
проходить через эти проблемы и стрессы. Это вторая запо-
ведь из двух наиглавнейших заповедей Божьих. Нужно воз-
любить Бога и ближнего. День за днем, в самых разных си-
туациях, в самой разной обстановке у нас будут с людьми 
трения и несогласия. Кто-то что-то не так скажет или сдела-
ет, кто-то поступит нечестно, жестоко, глупо — и вы, ко-
нечно, будете возмущаться. Это все нормально, так и долж-
но быть. Если кто-то вас обидел, злиться и обижаться — 
естественная реакция человеческой души. То ли вы уже 
скоро сто лет с Христом в сердце живете, то ли вы ярый 
язычник… в любом случае, если кто-то вам что-то 
нехорошее сделает, вам будет неприятно и обидно. 
И разница между верующим и язычником тут не в том, на-
сколько сильно кто злится или обижается. Разница между 
тем, кто за Христом идет, и тем, кто Христа отвергает, в том, 
что они ДЕЛАЮТ В ОТВЕТ на свою злость и обиду. 

Христос к этой проблеме возвращается очень много 
раз, и это нас должно бы навести на мысль, что для Него это 
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очень важно. Он совсем не стремится нас научить высокому 
философскому мировосприятию или мировоззрению, он во-
все нам не хочет подарить вес в обществе, социальный пре-
стиж или что-то в этом роде… Он хочет нам подарить воз-
можность прожить день так, чтобы и себя не измордовать, 
и людей. И если мы от Него этот дар примем, то, поскольку 
весь мир именно так и живет, что все кого ни попадя мор-
дуют с утра до вечера, этот мир сразу заметит, что мы ка-
кие-то «не такие». 

Почему, как вы думаете, Христос сказал (Мф. 22:36–
40), что наибольшие заповеди — это «возлюби Бога» 
и «возлюби ближнего»? Почему, как вам кажется, десять раз 
в одном только Новом Завете нам сказано, чтоб мы «любили 
друг друга»? Да потому что именно это все меняет — меня-
ет для нас, для тех, кто вокруг нас, для церкви. Только 
в этом случае от нас есть толк. 

Как мы собираемся своих друзей приводить к вере 
в Христа? Чтением чудодейственной формулы — четырех 
духовных законов? Не поможет, если не приучены мы жить 
в любви. Приглашением их на собрания в церкви? Никоим 
образом это их к Христу не подведет, если они увидят, как 
мы там всех муштруем, или услышат, как между собрания-
ми только и делаем, что всем косточки перемываем. Опо-
знавательный знак христианина один: жизнь в духе любви. 
Будет у нас такая жизнь — те, кто ищут Бога, сразу увидят, 
что нам это дано Христом. Иисус говорит: «По тому узнают 
все, что вы Мои ученики, если будете иметь любовь ме-
жду собою» (Ин. 13:35). А у Иоанна сказано: «Бога никто 
никогда не видел. Если мы любим друг друга, то… сви-
детельствуем, что Отец послал Сына Спасителем миру» 
(1 Ин. 4:12, 14). 

Когда люди добровольно, без принуждения и замани-
вания, собираются в церковь, сатану бьет паника. Так что 
мы можем смело ожидать, что он у нас задержится и будет 
нам подбрасывать как можно больше проблем 
и конфликтов. У нас будут проблемы с помещением, про-
блемы с финансами, проблемы богословские и всякие-
разные другие… Мы столько способов придумаем друг дру-
гу жизнь портить! 
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Мне б хотелось все спихнуть на климат наш, на то, что 
он у нас способствует напряженности отношений — жара, 
влажность там… Но на самом деле суть в том, что идет вой-
на, духовная война. «…Потому что наша брань не против 
крови и плоти, но против начальств, против властей, 
против мироправителей тьмы века сего, против духов 
злобы поднебесной» (Еф. 6:12). 

Нет, не нужно в каждом конфликте кого-то с кем-то 
в церкви искать «руку дьявола». Но дьявол может нам под-
брасывать ситуации, в которых мы встанем перед выбором: 
ответить по-христиански или не по-христиански. Дьявол 
такое любит. Я думаю, правильно будет сказать, что сатане 
НИЧЕГО НЕ ДОСТАВИЛО БЫ БОЛЬШЕГО УДОВЛЕ-
ТВОРЕНИЯ, чем подбрасывать нам ситуации, которые 
сталкивали бы нас друг с другом лбами, и провоцировать 
нас на то, чтоб мы за себя бились насмерть и себя же этим 
и губили… вместо того, чтобы реагировать на подобные 
случаи так, как Бог предусмотрел людям верующим на них 
реагировать. И не только потому, что это мешает общему 
делу церкви, но и потому еще, что это мешает нам каждому 
лично как в смысле духовном, так и в эмоциональном 
и просто в смысле здоровья. (Ну разве ж полезно для здоро-
вья ворочаться ночью с боку на бок и все прокручивать 
и прокручивать в мозгу свои дневные скандалы?) 

Так что же Христос хочет нам в этой притче сказать? 
Если у вас с кем-то конфликт, делайте все возможное, чтобы 
его решить мирно — потому что слишком уж дорого вам 
обойдется немирное разрешение конфликта. Как будто 
в тюрьму попадете, да еще и на всю жизнь. 

Что меня больше всего в этой притче радует, так это 
когда она была рассказана. Считается, что Иисус эти слова 
сказал всего через несколько недель, а может, и дней после 
Нагорной проповеди. А в Нагорной проповеди Он нам рас-
сказал, как нам быть с обижающими нас, ненавидящими нас, 
проклинающими нас и гонящими нас (см. Мф. 7). Получает-
ся, что по какой-то причине Христу понадобилось опять обо 
всем этом напомнить. Очень, значит, важно было для Него, 
чтобы люди учились любить Бога, любя друг друга. Очень 
нужно было Ему, чтобы мы поняли, что когда речь идет 
о нашей вере, она идет не в смысле семинарско-
богословско-философском, а в том смысле, как мы живем, 
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как нам живется, как мы с людьми разговариваем, как мы им 
отвечаем, как поступаем и как на чужие поступки реагиру-
ем… час за часом, слово за словом. 

* * * 
И о чем же молился Христос за нас в конце Своего 

земного служения? «…Да будут все едино, как Ты, Отче, 
во Мне, и Я в Тебе… Да будут едино, как Мы едино» 
(Ин. 17:21, 22). 

Когда мы в церкви едины, мы поистине во Христе не-
победимы. А когда каждый сам по себе, как мурашка, где-то 
копошится не в духе христианского единства, то что тут ска-
зать… какой тут от нас толк? Давайте же будем живым от-
ветом на молитву Христа. Давайте будем учиться единству 
в Нем. Давайте прямо сейчас попросим Духа Божьего по-
слать нам в сердца любовь Его, чтобы она могла в них уко-
рениться, и побеги пустить, и расти, и плод приносить — 
плод любви друг ко другу. 

 



 Часть 5 «ПрОверки зрения» 

К А К  
 

СМОТРЕТЬ НА ПРОЩЕНИЕ 
 

Г Л А З А М И  Х Р И С Т А 
 

 
ПРИТЧА  
О ТОМ,  

КАК МУЧИЛИ МУЧИТЕЛЯ 
 
Давайте представим, что я против вас согрешил. Мо-

жет, я кому-то про вас сказал: «Он типа несет какое-то слу-
жение, но как он его несет, это ж тихий ужас. Понятия не 
имеет человек, как его нести. Такое служение церкви не по-
могает, а только вредит. Если этого „служителя“ убрать, то 
церкви от этого будет только польза!» Суть ясна? Я вас оби-
дел. Даю вам шар для боулинга: он у нас будет представлять 
собой нанесенную мною вам обиду. 

И я хотел бы, чтобы вы эту обиду подержали при себе. 
Мы к вам потом вернемся, но пока держите ваш шар. Куда 
пойдете, туда и шар с собой берите. Нигде его не оставляй-
те. Носите с собой везде. 

Христос нам дает совет, как быть, когда кто-то нас 
обижает. Совет и простой, и непростой: Он говорит, что на-
до на любовь свое сердце настроить, пойти к обидчику и во 
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всем разобраться, чтобы не разорвать с человеком отноше-
ния. Вот что для Христа главное. 

А если по какому-то странному стечению обстоя-
тельств уладить конфликт у вас не получится (может, пого-
ворите вы с обидчиком и окажется, что злости и непонима-
ния накопилось гораздо больше, чем вы думали, и никаких 
дел с вами этот человек иметь не хочет), то Иисус нам сове-
тует привлечь к делу примирения еще одного-двух человек, 
может быть, пастора, и снова попробовать все уладить. 

И наконец, если вопрос оказывается настолько труд-
ным, что его приходится решать всей церкви, можно его 
и на церковь вынести, но опять же, главное для Христа — 
чтобы люди в церкви не разругались и разбежались, а стали 
ближе друг ко другу. Даже если вы вдвоем не сможете меж-
ду собой конфликт уладить, мы все равно будем любить вас 
обоих. Может, с кем-то из вас мы не сможем согласиться, 
может, кому-то будет запрещено в церкви проповедовать 
или занимать руководящую должность, но мы все равно вас 
будем любить — и вы нам никак это делать не помешаете! 

С другой стороны, говоря правду, тоже нужно знать 
меру. Правдой можно и зашибить. И человека, и церковь 
можно угробить, если переборщишь с правдой. Так выходит 
потому, что уж больно повышенная у нас чувствительность 
на правду. Слишком уж легко мы обижаемся. Нам надо 
учиться прощать обиды и не воспринимать все о нас сказан-
ное как повод для разрыва отношений. По мере возрастания 
во Христе, обретения зрелости и стойкости, нас по идее 
обидеть должно было бы быть труднее и труднее. 

Но давайте по-честному. Нам бывает обидно. Очень 
обидно бывает. Как-то раз я был свидетелем одной ситуации 
и подумал: «Да, ляпнул не подумал! Но хороший будет 
пример для проповеди». Мы репетировали сценку, и Кендон 
Виктор в ней играл роль ведущего ток-шоу, а Уорнер Льюис 
играл на ударных в ансамбле, и после слов Кендона должен 
был вступить ансамбль. Но Уорнер не разобрался и загремел 
барабанами, когда Кендон еще и не думал заканчивать. Все 
сразу закричали: «Стой! Рано!» А Кендон тогда пошутил: 
«У нас другого барабанщика нету? Где Сара Стайнхаузер?» 
Я подумал: «Да-а… На месте Уорнера другой мог бы и оби-
деться». 



  

 45

У нашего Уорнера, конечно, зрелости и стойкости хва-
тает. Но кто бы мог его в чем обвинить, если бы он подошел 
после репетиции к Кендону и сказал: «Грубовато ты со 
мной, брат, обошелся. В другой раз можно полегче? Не надо 
меня при всех так унижать». 

На этой неделе один из моих коллег на работе такое 
выкинул, что мне стало немного, как бы это выразиться… 
обидно, что ли. На прошлой неделе жена мне кое-что сказа-
ла такое, что мне стало, как бы это выразиться... обидно, что 
ли. На этой неделе как-то раз вечером мне позвонили 
и звонок был, как бы это выразиться... обидный, что ли. 
И как вам, не хочется узнать подробности всех этих моих 
обид? А жаль, что не хочется. 

Нам бывает больно. Обидно нам бывает. Мы себя чув-
ствуем такими ничтожными, такими униженными и оскорб-
ленными. И случается ведь с нами такое не раз в десять лет. 
Каждый день с нами такое случается. Я часто сам 
проповедовал по Библии, что, раз ты на что-то обижаешься, 
значит, в чем-то ты слаб, в чем-то твоя гордыня над тобой 
берет верх, обидчивость свидетельствует не о духовном 
превосходстве, а о комплексах неполноценности… я все это 
знаю и признаю, но все равно обижаюсь. А иногда… ну 
пусть я такой вот неполноценный весь и незрелый, но ведь 
обижают же по-настоящему, ни за что ни про что. Грешат 
против меня. Ну не один же я на всем белом свете во всем 
виноват! Наверно, и другие тоже бывают неправы! Так же? 

И можно, наверно, понять Петра, когда тот слышит, 
как Иисус советует поступать с обидчиками, и потом просит 
Христа пояснить сказанное. 

Матфея 18: 
21 Тогда Петр приступил к Нему и сказал: «Госпо-

ди! Сколько раз прощать брату моему, согрешающему 
против меня? До семи ли раз?» 

Петр ошибся. Он был уверен, что он сам — воплоще-
ние святости, а брат его — воплощение греха и порока. Так 
рассуждать, когда у тебя с кем-то конфликт, нельзя ни в ко-
ем случае. В сообществе людей, исповедующих веру 
в Христа, в церковной семье, надо начинать разбор кон-
фликтных ситуаций иначе: «Я, возможно, чего-то не понял. 
Может, я, сам того не зная и не желая, сделал какую-то 
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ошибку». Христос учит нас (Мф. 7) не торопиться делать 
поспешные выводы, все обдумывать и взвешивать… Нужно 
стараться предполагать о своем обидчике самое лучшее… 
Нужно свой гнев гасить, напоминая самому себе 
о собственных недостатках. И прежде чем что-то сказать 
или сделать, надо себя спросить, обдумал ли я хорошенько 
все, что случилось… и вся ли у меня информация 
о случившемся имеется? Дело в том, что обычно я знаю на-
перед, что я во всем прав, а мой обидчик, соответственно, во 
всем неправ. 

Итак, Петр задает Христу вопрос… и что же Христос 
ему отвечает? 

Матфея 18: 
22 Иисус говорит ему: «Не говорю тебе: до семи раз, 

но до седмижды семидесяти раз». 
Семью семьдесят — получается четыреста девяносто. 

Тут со счету собьешься. Чтобы кто-то против тебя согрешил 
490 раз… обидел тебя 490 раз… на 490 шаров для боулинга 
нагрузил на тебя греха… Да разве ж есть такой человек? 
Разве может такое быть? 

Вот-вот. Именно об этом Христос и толкует. Не может 
такого быть. Это преувеличение, перебор. Запас прощения 
у меня должен быть намного больше, чем способность лю-
дей меня обижать. Обижать они меня могут очень даже 
сильно и часто, но я должен быть готов их прощать еще 
больше и еще чаще. 

И в пояснение Иисус рассказывает историю, одну из 
Своих знаменитых притчей. 

Матфея 18: 
23 Посему [то есть «Дело в том, что…»] Царство Не-

бесное подобно царю, который захотел сосчитаться с ра-
бами своими; Подданные царя в то время должны были 
каждый год платить ему дань. Раз уж привалило счастье ро-
диться рабом великого царя, за это монарха надо было еже-
годно благодарить. 

24 когда начал он считаться [то есть в процессе нало-
гового аудита], приведен был к нему некто, который 
должен был ему десять тысяч талантов;  

Сколько это будет в долларах? Хорошая была б добыча 
для налоговой сегодня. Около десяти миллионов долларов 
задолжал царю недобросовестный налогоплательщик. 
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25 а как он не имел, чем заплатить, то государь его 
приказал продать его, и жену его, и детей, и все, что он 
имел, и заплатить;  

Тогда были специальные долговые тюрьмы. Вы про 
них, может, слышали. Вас, или жену, или детей ваших могли 
бросить в тюрьму и держать там, пока вы не выплатите долг, 
что было практически сделать невозможно, потому что где 
ж в тюрьме взять деньги? Оставалось надеяться, что долг за 
вас заплатит кто-то на свободе. 

26 Тогда раб тот пал, и, кланяясь ему, говорил: «Го-
сударь! Потерпи на мне, и все тебе заплачу».  

Глупости он говорил! В то время, чтоб заработать один 
талант, крестьянину надо было работать двадцать лет. 
А этот раб задолжал десять тысяч талантов. Понятно, на-
сколько драматичную ситуацию нарисовал Иисус? 

27 Государь, умилосердившись над рабом тем, от-
пустил его и долг простил ему.  

Иначе говоря, заключенному долговой тюрьмы не бы-
ло на что надеяться, кроме как на то, что государь его сми-
луется над ним. И тот смиловался, списал долг. У нас 
и сейчас есть в налоговых декларациях графа «безнадежная 
задолженность», то есть долг, взыскание которого не пред-
ставляется возможным. Я занимаюсь бизнесом уже лет два-
дцать пять, так что графа эта у меня не всегда была пус-
той — приходилось иногда в нее кое-какие суммы вписы-
вать. Случалось такое, что никак деньги свои вернуть было 
невозможно. И тогда приходится записывать такие долги 
себе в убыток. Я вам могу сказать, не самые радостные это 
дни в карьере человека, на себя работающего. 

28 Раб же тот, выйдя, нашел одного из товарищей 
своих, который должен был ему сто динариев…  

В то время в день человек зарабатывал примерно один 
динарий. Так что этот «товарищ» задолжал вышедшему на 
свободу прощенному должнику заработок примерно за три 
с половиной месяца. У вас сколько сейчас на кредитных 
карточках долга? Почти у каждого американца побольше 
будет, чем за три месяца он зарабатывает. Короче, капля 
в море по сравнению с десятью миллионами. Но бывший 
должник царя встретил своего должника и…  

…схватив его, душил, говоря: «Отдай мне, что дол-
жен».  
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29 Тогда товарищ его пал к ногам его, умолял его 
и говорил: «Потерпи на мне, и все отдам тебе».  

30 Но тот не захотел, а пошел и посадил его 
в темницу, пока не отдаст долга. 

Так… давайте разберемся. У прощенного должника 
полное юридическое право посадить своего должника 
в темницу было? Было. Если ты мне дуришь голову, а долг 
не отдаешь, я могу по закону тебя наказать. Если ты против 
меня согрешишь, если ты считаешь, что я не служитель, 
а чудо в перьях, и кому-то об этом своем мнении сообща-
ешь, я имею полное право тебя вызвать на ковер к старшему 
пастору или на членское собрание церкви и чтоб тебе там 
всыпали как следует. Так тебе и надо. И я буду в этом слу-
чае абсолютно прав. Согрешил? Получай! «Преступление 
и наказание» называется. 

Но разве джентльмены так поступают? Особенно после 
того, как им самим прощают такой долг, которого им ни 
в жизнь не выплатить? Думаю, ситуация для нас тут прояс-
нится, если мы вернемся к словам первого должника, когда 
он умолял царя о милости: «Потерпи на мне, и все тебе за-
плачу». Не прощения он искал. Не милости ждал. Не снис-
хождения просил. Он просил времени, чтобы отработать 
долг, рассчитаться своими силами. Но царь сделал то, чего 
его должник не ожидал: он взял и простил долг. Списал его. 
Полностью аннулировал. И в притче Христа прощенный раб 
ничего царю не говорит. Нет ни слова о том, что он принял 
прощение своего господина. Думается мне, что раб этот 
по-прежнему надеялся с царем рассчитаться «по нулям» 
и потому так был безжалостен к своему должнику. 

И мы в наших отношениях с Богом поступаем точно 
так же. Наш пастор Дэвид Браун об этом писал. Почита-
ем-ка, как ему это все представляется: 

Когда мы не желаем прощать других, это происходит 
то ли потому, что мы совсем забываем, сколько прощено 
нам, то ли (что еще хуже) не принимаем по-настоящему 
прощение за наш грех. Благодать прощать других мы нахо-
дим только тогда, когда до нас доходит, как много нам 
простил Бог. Бог в нас вложил душу, которая на уровне ин-
стинктов понимает, что за всякую ошибку кто-то должен 
«платить». Это называется «справедливость», и мы, люди, 
знаем, что без справедливости никак нельзя. Все правильно. 
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Но потом приходит Бог и говорит: «Да, кто-то за все то, 
что вы наворочали, должен расплатиться… И расплачусь 
за это Я. Я заплачу за то, что натворили вы». Этот акт 
благодати удовлетворяет требования справедливости 
И ПРИ ЭТОМ побуждает нас поступать так же по отно
шению к другим. Милость превозносится над судом. 

Мне это нравится. Но и пугает. Потому что мне прихо-
дится себя спрашивать, когда я держусь за какую-то свою 
обиду, когда отказываюсь простить кого-то, кто меня оби-
дел: «Почему я так поступаю?» Может, потому, что у меня 
полный склероз на то, сколько прощено мне — сколько я на-
грешил, накуролесил, набедокурил в своей жизни, сколько 
мучений причинил другим людям? Или… я отказываюсь 
прощать потому, что я так и не принял по-настоящему про-
щения за свой грех? Вроде как согласился на словах с тем, 
что Бог меня простил, но всей душой, всем нутром своим 
в это не поверил… и от этого-то в моей душе что-то не так, 
с людьми у меня что-то не так, с Богом — не так? Есть над 
чем подумать. 

* * * 
Но притча на этом не кончается. У Христа дальше идет 

еще один эпизод. 
Матфея 18: 
31 Товарищи его, видев происшедшее, очень огор-

чились и, придя, рассказали государю своему все быв-
шее. Ну сразу видно, что люди в нашу церковь не ходили. 
«Наши люди» к царю не ходят — они бы пошли к этому ра-
бу и с любовью его наставили бы в личной беседе на путь 
истинный. Правильно я понимаю? 

32 Тогда государь его призывает его и говорит: 
«Злой раб! Весь долг тот я простил тебе, потому что ты 
упросил меня; 

33 не надлежало ли и тебе помиловать товарища 
твоего, как и я помиловал тебя?» 

34 И, разгневавшись, государь его отдал его истяза-
телям, пока не отдаст ему всего долга. 

35 Так и Отец Мой Небесный поступит с вами, если 
не простит каждый из вас от сердца своего брату своему 
согрешений его. 

Не очень-то меня радует такой конец притчи. Государь 
принимает меры к непонятливому рабу, «разгневавшись». 
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Мы не любим вспоминать про то, что Бог может гневаться. 
Нам больше нравится говорить, что Бог есть любовь, что Он 
долготерпелив и многомилостив. Но я вам скажу как отец, 
что на своих детей, бывает, гневаюсь, но при этом их все 
равно люблю. И за что же я на них гневаюсь? А за то, что 
они себе вредят и другим. За то, что они так портят сами се-
бе жизнь, которой могли бы наслаждаться (если б ее не пор-
тили). За то, что не слушают меня, хотя требования мои ос-
нованы на опыте и я знаю, что в конечном счете послушание 
мне принесет им самый оптимальный результат. 

Точно так же ко мне относится и Бог, когда я грешу… 
когда ломаю и карежу Его проект жизни моей. Зло берет, 
когда видишь, как близкий тебе человек сам себя губит, ко-
гда ты ему подсказываешь путь правильный. И что же слу-
чается, когда мы Бога не слушаемся и продолжаем «таить 
обиду» на того, кто с нами обошелся не по справедливости? 
В притче про неблагодарного раба сказано, что «государь 
его отдал его истязателям». 

Неужели Бог и правда так поступает? Поступает. Отда-
ет нас. Отдает на волю наших собственных желаний — 
и желания эти ведут нас прямиком в «пыточную». Мы сами 
становимся собственными истязателями. Мы загоняем себя 
в тюремную камеру последствий своих поступков. 

Бог сотворил мир и людей в нем так, чтобы все подчи-
нялось определенным законам. Один из этих законов — 
прощение. Когда мы нарушаем замысел Божий, мы неиз-
бежно сталкиваемся с последствиями этого. Мы себя прико-
вываем к своей обиде, мы ее от себя не отпускаем и сами 
себя постоянно этой своей обидой пытаем. 

В журнале «Тайм» была опубликована статья «Нужно 
ли всех прощать?» Вот что в ней сказано. 

«Прощать обиды может быть полезно для здоровья. 
Ученые открывают науку искупления, основанную на ста-
рой разновидности благодати». 

Вот один из примеров, приведенных в журнале. 
«Шаг в лабораторию прощения… в колледже Хоуп 

в Холланде, штат Мичиган. Шарлотта ван Ойен Уитвлиет… 
работала с семьюдесятью испытуемыми, половина из кото-
рых были мужчины, а половина женщины. Уитвлиет обна-
ружила „устойчивые“ физиологические различия между со-
стоянием прощения и непрощения. При воспоминании 
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о человеке, нанесшем испытуемому обиду, у него обяза-
тельно наблюдаются изменения в деятельности сердечно-
сосудистой системы. Но эти изменения становятся „значи-
тельно более выраженными“, когда человек думает не 
о прощении, а о мести. Уитвлиет предполагает, что мы по-
тому держимся за свои обиды, что „это помогает нам счи-
тать, что мы контролируем ход событий и что у нас полегче 
на душе“. Но из бесед с испытуемыми вытекает, что они еще 
в большей степени ощущали, что контролируют ход собы-
тий, тогда, когда своим обидчикам сочувствовали, и, находя 
в себе силы обижающих простить, они чувствовали в себе 
больше сил, спокойствия и решимости. „Если вы готовы 
приложить усилия, необходимые для прощения, от этого 
будет польза и вашему психическому, и соматическому здо-
ровью“, — вот ее вывод». 

Знаете, когда почтальон принес этот номер «Тайма» 
Богу и Бог прочитал статью про мичиганские опыты, Гос-
подь совсем не удивился. Ведь именно поэтому Он так на-
стойчиво нам советует в Писании прощать обижающих нас. 
Когда вас кто-то обижает, когда кто-то вам создает пробле-
мы, этот человек на вас взваливает тяжкий груз. И пока вы 
его не простите, вы с этим грузом так и будете ходить. Вам 
будет тяжело. Вы не сможете толком ни о чем другом ду-
мать. Все ваше внимание, силы ваши будут направлены на 
это ваше бремя. Вы станете собственным тюремщиком, соб-
ственным истязателем. 

Но потом придет Иисус с даром благодати и вручит 
вам СПРАВКУ ОБ ОСВОБОЖДЕНИИ. Вы сможете выйти 
из темницы. Цепи сами собой спадут у вас с рук и ног. 

Что же нужно сделать с обидой? Отказаться от нее. 
Снять с себя. Вот что происходит, когда ты прощаешь того, 
кто тебя обидел. Пока я человека не прощу, я ношу в себе на 
него обиду. Прощение отпускает меня на свободу. 

Вам не кажется, что пора бы вам меня простить за то, 
что я вам сделал? Вы не считаете, что давно надо положить 
шар для боулинга на землю и отдохнуть? Да бросьте вы этот 
шар. Ну разве без него не легче?! 

Может, слишком простой совет? Может, я слишком уж 
все упрощаю: прости обидчика и все на этом? Если я неви-
новат, а он виноват, разве я не имею права обижаться 
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и злиться? Право-то вы, может, и имеете, но давайте-ка при-
смотримся к ситуации с точки зрения Бога. 

Когда кто-то меня поливает грязью, Бог же все равно 
видит, что я хороший, а мой недоброжелатель плохой? Это 
я так привык считать. Но правильно ли я считаю? Заслужи-
ваю ли я какой-то от Бога похвалы за то, что в этой ситуации 
оказался невинной жертвой? 

Давайте подойдем к этому вопросу иначе. А что было 
бы, если б я должен был везде с собой носить свою «карточ-
ку грешника»? На этой «карточке грешника» были бы запи-
саны все-все-все грехи, которые я за свою жизнь совершил, 
и каждый новый мой грех туда бы обязательно записывался. 
Что если бы каждый раз, когда я замечал чей-то грех, мне 
нужно было бы вытаскивать свою карточку грешника 
и сначала зачитывать вслух собственные грехи, а только по-
том что-то соображать насчет другого человека? Что если 
бы стали известны мои тайные грехи? Что если бы мой мозг 
был связан напрямую с Интернетом и в тот самый момент, 
когда у меня появлялась бы какая-нибудь похотливая или 
эгоистичная мыслишка, она сразу бы выставлялась на все-
общее обозрение по адресу www.moi-grekhi.com? 

В романе Трейси Киддера «Родной город» полицей-
ский Томми О’Коннор говорит: «Ты б с ума сошел, если б со 
всех домов в городе пропали крыши и тебя заставили бы 
смотреть в каждый дом». Представьте, что за моей жизнью, 
как за жизнью Джима Керри в фильме «Шоу Трумана», по-
стоянно наблюдают по видео, 24 часа в сутки следят. Хоро-
шая у меня тогда будет репутация? 

Но ведь меня и правда постоянно видят. И я не о том 
говорю, что люди иногда подслушивают и подсматривают. 
В притче Христа нашлись информаторы, которые быстрень-
ко сообщили царю, что сделал прощенный им раб. А Богу-то 
даже и сплетники не нужны. Он и так знает все, что я делаю. 
Он видел все, что я делал. Все-все-все. Он видит все, что 
я делаю. Слышит все мои мысли. Знает мою душу всю на-
сквозь. Он здесь, рядом. Просто Его не видно. Настолько не 
видно, что я обычно даже забываю о том, что Он все видит. 

Но самое невероятное — это то, что Бог все видит… 
и меня не прижимает к ногтю. И дело все в том, что, хоть 
я об этом и не помню, Иисус заплатил огромную цену за то, 
чтобы я получил прощение всех моих грехов — «Но Бог 
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Свою любовь к нам доказывает тем, что Христос умер за 
нас, когда мы были еще грешниками» (Рим. 5:8). И Он не 
только покрыл каждый грех мой, в жизни мной совершен-
ный, но и каждый грех, который я только СОБИРАЮСЬ со-
вершить. Сказано о грехах рода человеческого, что Иисус 
жертвоприношение за них «совершил… однажды, принеся 
в жертву Себя Самого» (Евр. 7:27). И еще сказано: «…Что 
Он умер, то умер однажды для греха» (Рим. 6:10). 

А теперь возьмем все грехи, которые вы наделали за 
всю жизнь, представим, сколько еще их наделается до смер-
ти, и сравним эту кучу грязи с тем одним поступком, за ко-
торый вы все еще злитесь на своего обидчика. Злитесь за то, 
что он вам сделал больно. За то, что он вашей боли не чув-
ствовал. За то, что вас обманул. Может, соврал вам в глаза. 
За то, что вас предал, чего-то вас лишил. Но ведь в срав-
нении с тем великим множеством грехов, которые вам про-
стил Христос, это же почти абсолютный ноль. 

Вот об этом здесь и говорит Христос. Не нужно на все 
смотреть с земной точки зрения. Нужно иногда посмотреть 
на жизнь с точки зрения Бога. Попробовать понять, какой 
Ему видится та или иная ситуация. У нас намного больше 
поводов для благодарности, чем для злости. 

В этой притче мне сказано, что уже из причин чисто 
математических более чем стоит простить кого-то, кто меня 
обижает. И не потому, что иначе человек всем может рас-
сказать о МОЕМ грехе. Не потому, что этот человек проще-
ния заслуживает. Просто потому, что надо понимать, сколь-
ко сошло с рук мне самому. Я дитя Божье. Христос заплатил 
невероятно высокую цену за право моего усыновления. 
И усыновил меня. Все мои грехи мне списаны. Как же мож-
но мне так очерстветь душой, чтобы, отвернувшись от Хри-
ста, жить с обидой на человека, который согрешил против 
меня? Пусть даже ПЯТЬ или ДЕСЯТЬ раз он против меня 
согрешил? 

В этой притче человек с неоплатным долгом — я. 
А мой обидчик — это тот, у кого долг маленький. Каким же 
видит Бог мой долг Ему в сравнении с долгом моего обид-
чика мне? Снова вспомните разницу между двумя долгами 
из притчи. Шотландский проповедник Уильям Баркли пи-
шет, что 100 динариев монетами того времени уместились 
бы в одном кармане. А на большой долг из притчи теми же 
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монетами понадобились бы 8 600 носильщиков, каждый из 
которых нес бы мешок весом под 30 килограммов. Если бы 
они шли с дистанцией в метр друг от друга, колонна вытя-
нулась бы чуть не на девять километров! 

И Баркли делает такой вывод: «Нам прощен долг поис-
тине неоплатный (ибо грех человеческий был причиной 
смерти единородного Сына Божьего), и, раз это так, то мы 
должны прощать других так, как нас простил Бог, иначе не-
чего нам надеяться на милость». 

Если я осознаю весь ужас моего греха и все величие 
ниспосланной мне Богом благодати, вряд ли я буду беспо-
щаден к другим людям за их промашки. Сердце у меня 
должно стать помягче. В Писании говорится о сердце «со-
крушенном и смиренном». 

Псалмопевец говорит Богу: «…Жертвы Ты не жела-
ешь, — я дал бы ее; к всесожжению не благоволишь. 
Жертва Богу — дух сокрушенный; сердца сокрушенного 
и смиренного Ты не презришь, Боже» (Пс. 50:18, 19). 

Если я правильно оценю свою нынешнюю правед-
ность, я увижу четко и ясно, что нет у меня никакой правед-
ности кроме той, которая мне дарована Христом, и не пото-
му, что я ее заслужил, а по благодати. Мне не нравится от-
носить на свой счет слова из пророка Исаии: «Все мы сде-
лались — как нечистый, и вся праведность наша — как 
запачканная одежда» (Ис. 64:6). С точки зрения вселенной 
я со своими потугами — червь. В 1707 году Исаак Уоттс на-
писал песню, которую в церквях поют до сих пор: Она на-
зывается «Ужель Спаситель Мой страдал?» Там в начале 
такие слова: 

«Ужель Спаситель мой страдал И смерть Господь 
принял? Ужели жизнь Свою отдал Он за меня, червя?» 

Но что-то не пелось так людям. Ну не нравилось им 
про себя как про червей петь. И они чуть подправили стихи 
Уоттса: «Ужель Он жизнь Свою отдал За грех мой, за ме-
ня?» Чуть «красивше», благороднее вышло. 

А если стих Уоттса дочитать до конца, там еще много 
чего «некрасивого» можно найти. Типа такого, как в фильме 
«Страсти Христовы» Мела Гибсона. Эта песня о распятии. 
Там говорится о том, что тело Христово «омылось в собст-
венной крови» и что Христос «стонал на древе». Но тут 
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тут никто ничего не менял. А вот про себя не понрави-
лось — «червя» убрали. 

Нам больше нравится себя считать правильными, пра-
ведными, оправданными. Если меня кто-то обижает, я хочу 
оправдаться, потому и держусь за эту обиду. Но хорош-то 
я единственно только тем, что сделал ради меня Христос. 
А Он все сделал. И я Ему очень за это благодарен. Ведь Он 
мог этого и не делать. Но решил сделать, потому что меня 
возлюбил. И когда я Его благодать вижу в ее истинных про-
порциях, мне гораздо легче простить того, кто обижает ме-
ня. А когда я обиду свою ПРОЩАЮ, я наконец обретаю 
свободу ЖИТЬ. 

 


